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И взлетим, и поплаваем 
На развитие беспилотников потратят  
больше 800 млрд

Екатерина Виноградова

Н а развитие беспилотных видов 
транспорта и на подготовку ин-

фраструктуры для них до 2030 года 
потребуется 490 млрд рублей из каз-
ны и 348 млрд внебюджетных средств. 
Об этом говорится в проекте паспорта 
федпроекта «Инфраструктура беспи-
лотных и подключённых транспортных 
средств», разработанного Минтрансом 
(есть в распоряжении «Известий»). В це-
лом документ предполагает развитие 
автоматизированного авто-, желез-
нодорожного, воздушного и водного 
транспорта — например, переоборудо-
вание ЦКАД под автомобили с таким 
управлением, запуск интеллектуальных 
поездов на Московском центральном 
кольце и создание специальных зон для 
беспилотных самолётов. В Минтрансе 
разработку проекта подтвердили, а экс-
перты спрогнозировали позитивные 
социально-экономические эффекты 
от его реализации.

Федпроект, подготовленный Мин-
трансом, состоит из пяти блоков, сле-
дует из документа. Первый из них — 
«Создание инфраструктуры для 
беспилотного и подключённого авто-
мобильного транспорта». Под нововве-
дение попадёт несколько федеральных 
дорог — в частности, Москва — Санкт-
Петербург, ЦКАД и М12. На их переобо-

рудование, а также создание цифровых 
двойников, необходимых для запуска 
беспилотников, потребуется более 
379 млрд рублей. Кроме того, свыше 
155 млрд рублей планируется потра-
тить на сеть зарядных и заправочных 
станций для автомобилей на автома-
тическом управлении.

Второе направление федпроекта — 
«Создание инфраструктуры для беспи-
лотного и подключённого железнодо-
рожного транспорта». Самое дорогое 
мероприятие в его рамках — органи-
зация движения поездов без участия 
машиниста на Московском централь-
ном кольце и полигонах транспортно-
го коридора Запад — Восток, которая 
потребует 94 млрд рублей 
в период с 2024 по 2030 год. 

Количество мест 
ограничено
Политолог Константин Костин —  
о пяти главных интригах  
выборов в Госдуму  03

Западучая одолела
Политолог Денис Денисов — о том, 
что последует за проигрышем 
пророссийских сил на выборах  
в Молдавии  03

Не просто космос
Популяризатор космонавтики 
Дарья Чудная — о полёте 
Ричарда Брэнсона и будущем 
суборбитального туризма  05 

Новое слово футбола
Советский и российский тренер 
Валерий Непомнящий — о корнях 
нынешних успехов сборных 
Италии и Англии на Евро-2020  08

Сокращение количества 
проверок МСП не 
ухудшило качества 
услуг 02

«ЮMoney» возобновил 
работу с зарубежными 
компаниями 06

Родители стали  
реже контролировать 
использование  
детьми гаджетов 04

Космонавтов  
защитят от солнечной 
радиации  05

Ветеран «Известий» 
Надежда Бобнева 
встретила столетний 
юбилей 04

Зрители смогут 
проникнуть  
в любимый фильм 07

«Чёрная вдова» 
Скарлетт Йоханссон 
оказалась  
скромницей 07

Превзойдут ли 
российские гимнасты 
результат Рио 08

Почему 
супербомбардир КХЛ 
завершил карьеру 08

«В проекте “анти-Россия”  
нет места суверенной Украине»

В новой статье Владимир Путин рассказал  
о попытках разорвать историческое  

единство русских и украинцев

Раскатывают Кубу 
Остров охватили самые масштабные 
за 30 лет протесты
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Брак два
Минск собирается закрепить  
в конституции союз мужчины  
и женщины
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С прицелом на будущее
Власти намерены ужесточить требования для охотников

Евгения Перцева, Елена Балаян

П равительство намерено продол-
жить ужесточать регулирование 

доступа к оружию. К уже одобренному 
президентом России Владимиром Пу-
тиным закону о его госконтроле могут 
добавить барьеры, которые усложнят 
получение охотничьего билета. По про-
ектируемым нормам придётся пройти 
обучение и сдать экзамен на охотничий 
минимум, а также получить медицин-
ское заключение от врача. Соответству-
ющие поправки к закону «Об охоте...» 
по поручению вице-премьера Викто-
рии Абрамченко разрабатывает не-
сколько министерств, следует из про-
токола совещания у чиновницы (есть 
у «Известий»). Юристы уверены: ос-
видетельствование конкретного лица 
действительно может усложнить всю 
процедуру получения билета. Теперь 
врач возьмёт на себя ответственность 
за выводы медицинского заключения, 
а в случае трагедии именно к нему воз-
никнут вопросы.

До 19 июля Минприроды, Минздрав, 
Минюст, МВД и Росгвардия должны 
представить в правительство дорабо-
танные поправки к закону «Об охоте 
и сохранении охотничьих ресурсов...». 
Такие поручения ведомствам отраже-
ны в протоколе совещания у вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко от 8 июня 
(есть у «Известий»). Речь о новых тре-
бованиях к гражданам, которые на-
мерены получить охотничий билет — 
именно он в перспективе позволяет 
претендовать на оружие.

По проектируемым нормам кан-
дидаты будут обязаны проходить об-
учение по требованиям охотничьего 
минимума (основы биологии диких 
животных, правила охоты, техни-
ка безопасности), следует 
из протокола. 

Выход на цену
За полгода первичное жильё подорожало до 17%

Мария Перевощикова

Ц ены на первичное жильё за первое 
полугодие 2021 года выросли в сред-

нем по России на 12–17%. Радикального 
замедления подорожания квадратно-
го метра так и не произошло, несмотря 
на снижение спроса, сообщили «Извес-
тиям» участники рынка недвижимости. 
В числе основных причин — рост себе-
стоимости стройки, который обусловлен 
в том числе увеличением цен на строй-
материалы. Ранее ФАС уже начала про-
верку их производителей. В Счётной 
палате сказали «Известиям», что видят 
риски дальнейшего роста цен на жи-
льё в 2021 году. Аудиторы рекомендо-
вали правительству выработать ком-
плекс мер, учитывающих рост стоимости 
стройматериалов. Сейчас рассматрива-
ются различные пути стабилизации си-

туации, сказали «Известиям» в аппара-
те вице-премьера Марата Хуснуллина.

Стоимость первичного жилья 
в среднем по стране за первое полу-
годие 2021-го выросла на 17%, достиг-
нув 118,5 тыс. рублей за 1 кв. м, сказал 
«Известиям» руководитель направ-
лений первичной и загородной не-
движимости «Авито Недвижимости» 
Дмитрий Алексеев. Самое дорогое жи-
льё традиционно продавалось в сто-
лице по 251 тыс. рублей за «квадрат», 
что на 19% больше, чем полгода на-
зад. В Санкт-Петербурге квартиры 
в новостройках подорожали на 10% — 
до 158,2 тыс. рублей за 1 кв. м. Во вто-
ром полугодии прошлого года цены 
росли аналогичными темпами, уве-
личившись в декабре 2020-го по срав-
нению с июнем на 17%, ска-
зал Дмитрий Алексеев.

Все в САД
«Кинжальная дивизия» получит новейшие самолёты

Роман Крецул, Анна Черепанова

Н овейшие истребители-бомбардиров-
щики и модернизированные высот-

ные истребители-перехватчики поступят 
в 21-ю смешанную авиадивизию (САД) 
Центрального военного округа. Один 
из полков соединения примет модерни-
зированные бомбардировщики Су-34НВО. 
А в дальнейшем эта воинская часть перей-
дёт на новейшие Су-34М. В то же время два 
истребительных полка будут полностью 

перевооружены на обновлённые сверх-
звуковые перехватчики МиГ-31БМ. По сло-
вам экспертов, в случае возникновения 
угрозы на разных направлениях, в том чис-
ле в Средней Азии, самолёты могут быть 
оперативно развёрнуты и сразу же при-
ступить к выполнению боевых задач.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, план пе-
ревооружения 21-й смешанной ави-
ационной дивизии уже утверждён. 
Ожидается, что основные работы по пе-

ревооружению должны быть выполне-
ны за два-три года. Но всё будет зави-
сеть от выполнения государственного 
оборонного заказа.

Перевооружение соединения прой-
дёт в несколько этапов. Так, первона-
чально входящий в состав дивизии 
2-й гвардейский смешанный авиаполк 
(базируется на аэродроме Шагол под 
Челябинском) получит модернизиро-
ванные бомбардировщики 
Су-34НВО. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« СНИЗИТСЯ СЕ
БЕСТОИМОСТЬ  
ПЕРЕВОЗОК  

ЗА СЧЁТ СОКРАЩЕНИЯ 
РАСХОДОВ НА ТОПЛИВО  
И СТРАХОВАНИЕ, А ТАКЖЕ  
УВЕЛИЧЕНИЯ СКОРО
СТИ ТРАНСПОРТИРОВКИ. 
УМЕНЬШИТСЯ АВАРИЙ
НОСТЬ И ПОВЫСИТСЯ ЭКО
ЛОГИЧНОСТЬ ПЕРЕВОЗОК
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Раскатывают Кубу
Остров охватили самые масштабные за 30 лет протесты

Мария Васильева

Н а Кубе впервые с 1994 года начались 
широкие антиправительственные 

протесты. На улицы вышли тысячи не-
довольных с требованием смены ком-
мунистического режима. Однако об-
становка накалилась не только на фоне 
усиливающегося гуманитарного кри-
зиса и ухудшающейся эпидситуации, 
но и из-за внешнеполитического факто-
ра. Как раз санкционная политика США 
в отношении Кубы, включая полное эм-
барго на поставки любых товаров, обе-
сточивает остров, усугубляя тяжёлое по-
ложение местного населения. Президент 
республики Мигель Диас-Канель заявил, 
что митинги спонсировал Вашингтон.

Спонтанные митинги начались в при-
городах Гаваны. Протестующие распе-
вали знаковую для противников режима 
Кастро песню «Patria y Vida» (исп. «Роди-
на и жизнь») и скандировали: «Свободу!», 
«Долой коммунизм!» и «Мы не боимся!». 

По данным испаноязычного BBC, де-
монстрации прошли более чем в 20 го-
родах республики. Мигель Диас-Ка-
нель, недавно занявший и пост главы 
Коммунистической партии страны, 
призвал сторонников правительства 
выйти на контрдемонстрации, чтобы 
противостоять мятежникам.

— Мы призываем всех революционе-
ров страны, всех коммунистов выйти 

на улицы и отправиться в те места, где 
будут происходить провокации, сегод-
ня, отныне и во все эти дни, — заявил 
глава государства со всех радиостан-
ций и телеканалов острова.

Впрочем, одними призывами вла-
сти не ограничились. По данным 
Reuters, в столицу прибыли машины 
спецназа с установленными на них пу-
лемётами. Кроме того, как сообщили 
собеседники издания, офицеры в штат-
ском арестовали около двух десятков 
протестующих. Активисты тоже дава-
ли отпор. В одном из районов Гаваны 
они перевернули пустую полицейскую 
машину и забросали её камнями. В Ма-
тансасе манифестанты разграбили ва-
лютный магазин. К 21.00 большинство 
митингующих разошлись, но полиция 
всё-таки продолжила дежурство.

— В последнее время социальная 
ситуация на Кубе заметно ухудши-
лась. Республика сейчас переживает 
рост инфляции и гуманитарный кри-
зис. Кроме того, в стране продолжа-
ются болезненные экономические 
реформы. Запрещено хождение дол-
лара, а это основное средство вы-
живания на острове — за счёт полу-
чаемых из США переводов, — сказал 
«Известиям» руководитель Центра по-
литических исследований Институ-
та Латинской Америки РАН Збигнев 
Ивановский.

Новости  

Брак два
Минск намерен закрепить в конституции союз мужчины и женщины

Эльнар Байназаров

В конституцию Белоруссии хотят вне-
сти поправки о браке как союзе муж-

чины и женщины, а также запрет на иска-
жение исторической памяти о Великой 
Отечественной войне. Об этом «Извес-
тиям» заявили в парламенте республики. 
Участники конституционной комиссии 
подтвердили «Известиям», что обсужда-
ют вопрос об определении брака и его 
внесении в обновлённый текст основного 
закона страны. Там уточнили, что поправ-
ки подготовят до 14 июля, после чего нач-
нётся их обсуждение всеми членами ко-
миссии. До конца июля окончательный 
вариант должны представить президенту, 
после чего стартуют публичные обсуж-
дения. В штабе белорусской оппозиции 
«Известиям» заявили, что проведут аль-
тернативный «цифровой референдум».

До референдума по конституцион-
ным поправкам в Белоруссии остаётся 
чуть более полугода — как заявила ранее 
глава ЦИК страны Лидия Ермошина, го-
лосование состоится в феврале 2022 года. 
Хотя дата до сих пор не объявлена.

Предложения по конституции гото-
вит экспертная комиссия из 36 человек 
во главе с председателем Конституцион-
ного суда республики Петром Миклаше-
вичем. В группу не вошли представители 
внесистемной (то есть не представлен-
ной в парламенте республики) оппози-
ции. Предварительный вариант комис-
сия должна представить президенту 
страны в августе, заключительное засе-
дание комиссии состоится согласно гра-
фику — 21 июля 2021 года. Публичного 
обсуждения поправок пока не ведётся.

В парламенте республики «Извести-
ям» уточнили, что среди обсуждаемых 
изменений — закрепление определения 
брака как союза мужчины и женщины. 
Эта мера исключит признание в стране 
однополых браков. Из статьи 32 действу-
ющей конституции не следует, что по-
добные союзы признаются незаконными. 
Там лишь указано, что «женщина и муж-
чина по достижении брачного возраста 
имеют право на добровольной основе 
вступить в брак и создать семью. Супру-
ги равноправны в семейных отношениях».

Брак как союз мужчины и женщины 
прописан в белорусском кодексе о бра-

ке и семье. Его 12-я статья уточняет, что 
«брак — это добровольный союз мужчи-
ны и женщины».

Теперь положения этой статьи кодек-
са планируется внести в конституцию 
на предстоящем референдуме, заявил 
«Известиям» зампред комиссии по меж-
дународным делам парламента Бело-
руссии Олег Гайдукевич.

— Будем действовать по примеру Рос-
сии, где была внесена такая поправка, 
которая мне нравится. Беларусь — это 
колыбель европейской цивилизации 
в плане сохранения традиционных цен-
ностей, почему бы не внести по приме-
ру России, не закрепить в нашей консти-
туции, что брак — это союз мужчины 
и женщины? — отметил депутат.

Глава международного комите-
та парламента Андрей Савиных также 
отметил, что «белорусское общество 
выступает против уничтожения фун-
даментальных основ традиционного об-
раза жизни, в котором семья — залог про-
должения рода и сохранения этноса».

— Включение этого элемента в кон-
ституцию не создаст конфликта сре-
ди белорусов, подавляющим большин-
ством общества выработана общая 
точка зрения на этот вопрос. Эта мера — 
заслон на пути глобальных внешних 
игроков, которые педалируют пробле-
мы с ЛГБТ, разрушая институты семьи 
и национального государства, — под-
черкнул парламентарий.

Член конституционной комиссии, 
депутат белорусского парламента 
Игорь Марзалюк заявил «Известиям», 
что до принятия единого свода попра-
вок между членами комиссии действу-

ет джентльменское соглашение, потому 
раскрывать всех деталей, «внутреннюю 
кухню» он не может. По его словам, у со-
вещательного органа есть ещё «целый 
ряд дискуссионных вопросов».

— Мы уже полностью завершили об-
суждение первого варианта (конститу-
ции), 14 и 15 июля пойдём визировать 
на бумаге каждую страницу, у кого 
какие несогласия, правки, всё выска-
жем, — пояснил политик.

На вопрос, ведётся ли обсуждение 
поправки в статью о браке как союзе 
мужчины и женщины, депутат ответил 
утвердительно.

Олег Гайдукевич также указал, что 
по примеру России в белорусскую кон-
ституцию могут вписать пункт о «за-
щите исторической памяти, чтобы 
не допустить её переписывания».

— Беларусь столкнулась с попыткой 
переписывания истории ещё больше, 
чем Россия. Мы на западном векторе на-
ходимся, хотим от этого защитить нашу 
страну, — отметил парламентарий.

Эта мера продолжает проводимую 
Минском политику. 14 мая Александр 
Лукашенко подписал законы о недопу-
щении реабилитации нацизма и изме-
нении законов по вопросам противо-
действия экстремизму.

Депутат Андрей Савиных считает, 
что защита памяти нужна, закрепление 
ведущей роли Красной армии в победе 
над фашизмом — «констатация абсолют-
но точного факта, поскольку основные 
тяготы войны вынес СССР, а союзники 
подключились на завершающем этапе».

— Но нужно ли это отражать в консти-
туции? Правильнее было бы построить 
у себя в стране, во всех наших странах 
правильное прочтение истории, кото-
рое показывало бы реальный вклад го-
сударств в спасение мира от «коричне-
вой чумы». Делать это надо в головах, 
а не в текстах, — подчеркнул политик.

По мнению белорусского политолога 
Евгения Прейгермана, основные поправ-
ки, на которые стоит обратить внимание, 
будут касаться статуса Всебелорусско-
го народного собрания (ВНС) — собра-
ния представителей правительства, 
руководителей и тружеников предпри-
ятий, деятелей науки и культуры. Ранее 
Александр Лукашенко заявил о переда-

че ВНС части полномочий президента 
и ЦИК. В частности, собрание будет ут-
верждать итоги президентских выборов, 
а также подтверждать или отвергать за-
прос на импичмент главы государства.

— Очевидно, что момент с ВНС будет 
одним из основных. Власти ищут меха-
низм, чтобы через конституционное по-
ложение минимизировать возможность 
возникновения в дальнейшем событий, 
подобных тем, что были в августе, — за-
явил политолог «Известиям».

Согласно оценкам белорусской оп-
позиции, изменений, ведущих к «созда-
нию демократических институтов бу-
дущей Беларуси, не планируется». Член 
президиума её координационного со-
вета, лидер «Народного антикризисного 
управления» (НАУ) Павел Латушко за-
явил «Известиям», что «в ближайшее 
время оппозиция предложит для бе-
лорусского общества свой сценарий».

— Ещё в марте в НАУ инициировали 
проект цифрового референдума. Беря 
за основы разработанные тогда предло-
жения, мы сейчас вместе с другими де-
мократическими силами думаем о том, 
каким образом можно это имплементи-
ровать в сегодняшнюю сложившуюся 
повестку, — пояснил он.

В штабе Светланы Тихановской 
«Известиям» заявили, что разработали 
проект конституции, «который пред-
усматривает отказ от президентской 
в пользу парламентско-президентской 
системы». Инициатива, по утверждению 
советника штаба Тихановской Валерия 
Ковалевского, обсуждается с обще-
ственностью и прорабатывается с ве-
дущими международными экспертами.

— Наше требование  — новые до-
срочные президентские выборы уже 
в этом году. И в этом наше отличие 
от правительства в изгнании: мы не пре-
тендуем на то, чтобы называться закон-
ным правительством, — пояснили свою 
позицию в штабе Тихановской.

Тихановская покинула Белоруссию 
после выборов. В октябре 2020-го она 
была объявлена в межгосударствен-
ный розыск. В том же месяце политик 
была объявлена в розыск в Белоруссии 
за призывы к свержению конституцион-
ного строя. 11 июля 2021 года Литва отка-
зала Белоруссии в выдаче Тихановской.

« БЕЛОРУССКОЕ ОБ-
ЩЕСТВО ВЫСТУПА-
ЕТ ПРОТИВ УНИЧ-

ТОЖЕНИЯ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ 
ОСНОВ ТРАДИЦИОННОГО ОБ-
РАЗА ЖИЗНИ, В КОТОРОМ СЕ-
МЬЯ — ЗАЛОГ ПРОДОЛЖЕНИЯ 
РОДА И СОХРАНЕНИЯ ЭТНОСА

Николай Поздняков, Владислав Зуевский

В ашингтон и страны ЕС ещё задолго 
до 2014 года планомерно подталки-

вали Киев к ограничению экономиче-
ского сотрудничества с Москвой. Таким 
образом Украину втягивали в опасную ге-
ополитическую игру, цель которой — пре-
вратить её в барьер между Европой и Рос-
сией. Об этом Владимир Путин заявил 
в статье, посвящённой историческому 
единству русских и украинцев, которая 
была опубликована 12 июля. По словам 
президента, в проекте «анти-Россия» нет 
места суверенной Украине, как и полити-
ческим силам, которые пытаются отста-
ивать её реальную независимость. Тем 
не менее он подчеркнул, что Россия ни-
когда не станет «анти-Украиной». По мне-
нию опрошенных «Известиями» экспер-
тов, статья Владимира Путина должна 
привлечь внимание умных людей в со-
седнем государстве, которые поймут, 
куда их тянет нынешнее руководство, 
и как только это произойдёт, в отноше-
ниях двух стран всё встанет на свои места.

�� РАЗДЕЛЯЙ И ВЛАСТВУЙ

Вслед за публикациями, которые были 
посвящены периоду Второй мировой 
войны, Владимир Путин взялся ещё 
за одну тему. На этот раз он написал ста-
тью «Об историческом единстве русских 
и украинцев» — идея подготовить такой 
материал пришла президенту во время 
«Прямой линии» 30 июня. В начале тек-
ста, который был опубликован на сайте 
Кремля одновременно на русском и укра-
инском языках, глава государства напом-
нил о своём убеждении: русские и укра-
инцы — это один народ и единое целое.

«Сразу подчеркну, что стену, возник-
шую в последние годы между Россией 
и Украиной, между частями, по сути, од-
ного исторического и духовного про-
странства, воспринимаю как большую 

общую беду, как трагедию. Это прежде 
всего последствия наших собственных 
ошибок, допущенных в разные перио-
ды», — отметил Владимир Путин.

Кроме того, по словам главы госу-
дарства, сложившаяся ситуация ста-
ла результатом целенаправленной 
работы тех сил, которые всегда стре-
мились к подрыву единства двух на-
родов. «Формула, которая применяет-
ся, известна испокон веков: разделяй 
и властвуй. Ничего нового. Отсюда 
и попытки сыграть на национальном 
вопросе, посеять рознь между людьми. 
А как сверхзадача — разделить, а затем 
и стравить между собой части едино-
го народа», — подчеркнул президент.

Впрочем, к нынешнему состоянию 
российско-украинских отношений 
Владимир Путин вернулся во второй 
части публикации. Он напомнил о том, 
как формировалась Древняя Русь, на-
следниками которой стали русские, 
украинцы и белорусы. Славянские 
и другие племена на громадном про-
странстве — от Ладоги, Новгорода, 
Пскова до Киева и Чернигова — были 
объединены общим языком, хозяй-
ственными связями и властью князей 
династии Рюриковичей, а после Кре-
щения Руси — ещё и одной православ-
ной верой, уточнил российский лидер.

Древней Руси не удалось избежать 
ослабления центральной власти. Раз-
дробленность усилилась после разру-
шительного нашествия Батыя: Северо-
Восточная Русь попала в ордынскую 
зависимость, а южные и западные рус-
ские земли в основном вошли в состав 
Великого княжества Литовского. Тем 
не менее на смену этой эпохе пришёл пе-
риод консолидации русских территорий, 
а центром воссоединения стала Москва.

В XVI–XVII веках нарастало осво-
бодительное движение православно-
го населения Поднепровья. Перелом-
ными стали события времён гетмана 

Богдана Хмельницкого, когда его сто-
ронники пытались добиться от Речи 
Посполитой автономии, говорится 
в статье. «В письме в Москву в 1654 году 
Богдан Хмел ьницкий благодарил царя 
Алексея Михайловича за то, что он “всё 
Войско запорожское и весь мир пра-
вославный российский под крепкую 
и высокую руку свою царскую при-
нять изволил”. То есть в обращениях 

и к польскому королю, и к русскому 
царю запорожцы называли, опреде-
ляли себя русскими православными 
людьми», — отметил Владимир Путин.

После завершения русско-поль-
ской войны в состав Русского госу-
дарства вошли Киев и земли левобе-
режья Днепра, включая Полтавщину, 
Черниговщину, а также Запорожье. 
Их жители воссоединились с основ-

ной частью русского право славного 
народа, а за самой этой областью ут-
вердилось название — «Малая Русь» 
(Малороссия), подчеркнул президент.

«Название “Украина” тогда исполь-
зовалось чаще в значении, в котором 
древнерусское слово “окраина” встре-
чается в письменных источниках ещё 
с XII века, когда речь шла о различ-
ных порубежных территориях. А сло-
во “украинец”, если судить также по ар-
хивным документам, первоначально 
означало пограничных служилых лю-
дей, обеспечивавших защиту внешних 
рубежей», — пояснил глава государства.

�� МИНА ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ

Владимир Путин признал, что за мно-
гие века раздробленности и жизни в раз-
ных государствах возникли региональ-
ные языковые особенности. Более того, 
в среде польской элиты и некоторой 
части малороссийской интеллигенции, 
по словам президента, укреплялись 
представления об отдельном от рус-
ского украинском народе. «Историче-
ской основы здесь не было и не могло 
быть, поэтому выводы строились на са-
мых разных вымыслах. Вплоть до того, 
что украинцы якобы вообще не славя-
не или, наоборот, что украинцы — это на-
стоящие славяне, а русские, “москови-
ты”, — нет», — написал президент.

Между тем современную Украину, 
по его мнению, можно целиком счи-
тать детищем советской эпохи. Так, 
в 1922 году при создании СССР был ре-
ализован ленинский план образования 
союзного госу дарства как федерации 
равноправных республик. В Консти-
туцию СССР 1924 года внесли право 
их свободного выхода из Союза. Таким 
образом, по его словам, в основание го-
сударственности была заложена самая 
опасная «мина замедленного действия».

«В 20–30-е годы прошлого века боль-
шевики активно продвигали политику 

“коренизации”, которая в Укра инской 
ССР проводилась как украинизация. 
“Коренизация”, безусловно, сыграла 
большую роль в развитии и укреплении 
украинской культуры, языка, идентич-
ности. Вместе с тем под видом борьбы 
с так называемым русским великодер-
жавным шовинизмом украинизация 
зачастую навязывалась тем, кто себя 
украинцем не считал. Именно совет-
ская национальная политика — вмес-
то большой русской нации, триедино-
го народа, состоявшего из великороссов, 
малороссов и белорусов, — закрепила 
на государственном уровне положение 
о трёх отдельных славянских народах: 
русском, украинском и белорусском», — 
подчеркнул Владимир Путин.

Тем не менее РФ не просто признала 
геополитические реалии после распа-
да СССР, а многое сделала для того, что-
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Путёвка в мораторий

С окращение количества проверок малого 
и среднего бизнеса не ухудшило качество ус-

луг. Об этом 12 июля заявил Владимир Путин во вре-
мя встречи с уполномоченным по защите прав 
предпринимателей Борисом Титовым. Омбудсмен, 
который представил президенту доклад о результа-
тах своей деятельности в 2020 году, попросил прод-
лить мораторий на проверки до 2022-го.

  В открытой части беседы прежде всего обсуж-
далась востребованность мер поддержки бизне-
са в период борьбы с коронавирусной инфекцией. 
Мораторий на проверки стал одним из самых эф-
фективных решений, которое не сказалось на ка-
честве предоставляемых гражданам услуг. 

  Борис Титов в целом назвал эффективными 
меры, которые были приняты во время пандемии. 
В частности, омбудсмен напомнил об осторожном 

отношении властей к закрытию бизнеса. По его 
словам, во второй половине 2020 года сектор МСП 
практически восстановился. Тем не менее первый 
квартал 2021-го оказался уже не таким успешным. 

  Хороший результат дало снижение размера со-
циальных взносов для МСП с 30 до 15%. Снижение 
касалось той части зарплат, которая в течение ме-
сяца превышает МРОТ (12 130 рублей). «Честно го-
воря, мы даже сами такого не ожидали, мы увиде-
ли, что доходы Пенсионного фонда выросли более 
чем на 2%», — сказал омбудсмен. По его словам, 
этот результат демонстрирует, что мера обосно-
вана с экономической точки зрения. Он отметил, 
что «НДФЛ больше 6% вырос по доходам бюджета, 
то есть бизнесу стало выгодно платить вбелую».

  В связи с этим омбудсмен предложил распро-
странить понижение ставки на всю зарплату. Кро-

ме того, в дальнейшем можно будет «смотреть 
и на другие виды бизнеса», считает Борис Титов. 
Владимир Путин сообщил, что кабмин уже зани-
мается вопросом более широкого применения по-
ниженных ставок страховых взносов. 

  Ещё одной эффективной мерой стала кредит-
ная программа с льготной ставкой 2% годовых. 
По ней российские банки в 2020-м выдали пред-
принимателям свыше 400 млрд рублей. При этом 
кредиты вместе с процентами были списаны 
за счёт бюджета при условии, что к 1 апреля 2021 
года заёмщики сохранили 90% работников. Борис 
Титов предложил президенту вернуть эту про-
грамму в случае ухудшения эпидемической об-
становки в стране. В марте этого года начала дей-
ствовать новая льготная программа, которая 
предполагает выдачу кредитов под 3% не до конца 
восстановившимся отраслям.
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«В проекте  
“анти-Россия”  
нет места  
суверенной  
Украине»
В новой статье Владимир Путин рассказал 
о попытках разорвать историческое 
единство русских и украинцев
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Константин Костин

Глава Фонда развития гражданского 
общества

П ри всей внешней предсказуемости 
результата предстоящих выборов 

в Государственную думу этот избиратель-
ный процесс не лишён интриг. В том, что 
лидерство среди всех партий сохранит 
за собой «Единая Россия», не сомнева-
ются, кажется, ни её сторонники, ни даже 
яростные противники. Однако каким бу-
дет это лидерство, кто на этот раз станет 
второй парламентской силой и удастся ли 
кому-то из новых партий и/или либераль-
ных долгожителей прорваться в Думу — 
всё это главные интриги выборов в Гос-
думу VIII созыва.

�� ИНТРИГА № 1

Самые сильные стартовые позиции 
перед выборами в Госдуму у «Еди-
ной России». Однако тот факт, что ЕР — 
это партия власти, с одной стороны, 
её сила, но с другой — слабость. «Еди-
ная Россия» в восприятии избирателей 
была и будет неотъемлемой частью ис-
полнительной власти, причём не толь-
ко на федеральном, но и на региональ-
ном уровне. И сейчас в условиях, когда 
третья волна пандемии коронавируса 
в разгаре, ЕР оказалась на развилке.

Вакцинацию и введение новых 
ограничительных мер федеральные 
власти отдали на откуп регионам, вся 
ответственность за борьбу с корона-
вирусом и его последствиями легла 
на губернаторов. По оценкам экспер-
тов, в каждом шестом субъекте России 
введены жёсткие ограничения, а вак-
цинация далеко не в каждом регионе 
проходит без перебоев. В этой ситуа-
ции «Единая Россия» не может дистан-
цироваться от губернаторов (в боль-
шинстве своём членов ЕР) и принятых 
ими решений, ведь такое поведение 
избиратель может истолковать как не-
искренность. Поэтому «Единая Россия» 
вынуждена делить всю ответствен-
ность с местными властями за приня-
тие порой спонтанных, не всегда ло-
гичных и популярных карантинных 
мер, принимать на себя часть негатива 
и раздражения граждан. И это партии 
приходится делать в разгар собствен-
ной избирательной кампании. А все 
ограничительные меры, такие как за-
прет на массовые мероприятия и оч-
ные встречи большого числа людей, 
идут вразрез с этой кампанией.

В подобных условиях ЕР необхо-
димо балансировать. Вместе с регио-
нальными властями принимать ка-
рантинные меры, которые не были бы 
избыточными, бороться с последстви-
ями пандемии, а не за красивые циф-

ры в статистике, а главное — наладить 
этот процесс так, чтобы все действия 
властей и партии в том или ином реги-
оне исходили из общей логики, не про-
тиворечили друг другу и тем самым 
не вызывали неприятия со стороны 
граждан. Кроме того, задача ЕР — ис-
пользовать позитивные кейсы для 
подпитки собственного рейтинга 
в ситуации всеобщей напряжённости 
и неопределённости.

Только системный подход в борь-
бе с пандемией позволит выйти из неё 
с наименьшими потерями, вернуться 
к нормальной жизни как можно скорее, 
что даст самой «Единой России» воз-
можность полноценно заняться изби-
рательной кампанией.

�� ИНТРИГА № 2

Последние 18 лет второй партией 
в парламенте (да и в стране в целом) 
неизменно оставалась КПРФ. Наилуч-
ший результат за это время комму-
нисты показали на думских выборах 
в 2011 году — тогда Компартия смог-
ла получить 92 мандата (20% от обще-
го количества). Примечательно, что 
свой худший результат КПРФ показала 
буквально через пять лет — на выборах 
в Госдуму в 2016 году партия получила 
всего 43 мандата.

Рейтинг КПРФ продолжает сни-
жаться на протяжении последних де-
сяти лет (с 16 до 12%). Определённое 
влияние на её положение оказывает 
наличие партий-спойлеров. Эффект 
от такого соперничества разнится 
в зависимости от региона. Например, 
на предстоящих выборах в Госдуму 
в половине округов Москвы одни толь-
ко «Коммунисты России» выставили 
кандидатов, чьи фамилии либо на 100% 
совпадают с фамилиями кандидатов 
от КПРФ, либо похожи на них до степе-
ни смешения.

Однако у падения рейтингов КПРФ 
есть и другая причина: похоже, ком-
мунисты разучились адекватно ре-
агировать на актуальную повестку. 
Даже сейчас, во время третьей вол-
ны коронавируса, когда наступило са-
мое благодатное время для оппози-
ции, КПРФ не может нащупать свою 
нишу и дать хоть сколько-нибудь вме-
няемые ответы на запросы своих из-
бирателей. А все попытки заигрывать 
с электоратом, негативно настроен-
ным к вакцинации, со стороны выгля-
дят маргинальными. Ответ на вопрос, 
почему политсила теряет способность 
к мобилизации, вероятнее всего, свя-
зан с моральной устарелостью пар-
тии и возрастом её бессменного лиде-
ра Геннадия Зюганова — ему 77. Всё это 
заставляет задуматься о том, будет ли 
способна КПРФ и в этом политическом 
сезоне сохранить за собой звание вто-
рой партии в парламенте.

В случае если она растеряет остат-
ки своего электората, нельзя исклю-
чать, что на второе место в Госдуме 
может претендовать и ЛДПР. Рейтинг 
партии Владимира Жириновского 
не меняется уже десятилетие и остаёт-
ся на уровне плюс-минус 10%. При этом 
ожидать, что избирательная кампания 
ЛДПР будет триумфальной, не прихо-
дится. Новых лидеров в партии не поя-
вилось, а на яркую кампанию у 75-лет-
него Жириновского может не хватить 

сил. Потенциальный (хотя и маловеро-
ятный) успех ЛДПР может быть связан 
только с серьёзными ошибками дру-
гих политических игроков и удачным 
попаданием популистских инициатив 
в настроение граждан.

�� ИНТРИГА № 3

Сможет ли «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду» показать 
на предстоящих выборах результат, 
качественно отличающийся от резуль-
тата «Справедливой России» на вы-
борах в 2016 году, — ещё одна интри-
га этой кампании. Уже пару лет назад 
стало очевидным: ресурсное состоя-
ние «Справедливой России» настоль-
ко слабое, что партия Сергея Мироно-
ва в 2021 году рисковала не преодолеть 
даже пятипроцентный барьер и во-
обще лишиться представительства 
в Думе.

Сам факт объединения оказал кра-
ткосрочное оживляющее действие 
на рейтинг нового союза: с 6,6% (сен-
тябрь 2020 года) рейтинг СР одномо-
ментно вырос до 11% (февраль 2021-го), 
однако затем снова откатился назад — 
до 7,8% (нынешний июль). И если в от-
дельных округах и во главе некото-
рых списков «Справедливая Россия 

— За правду» смогла выставить доста-
точно сильных кандидатов (опытных 
политиков команды Миронова и но-
вые лица команды Захара Прилепина), 
то в целом избирательная кампания 
политсилы пока выглядит невнятной. 
Нет определённости и с лидерством 
в партии: с одной стороны, избиратель 
видит умеренного Миронова, высту-
пающего за базовый доход для граж-
дан, с другой стороны — Прилепина, 
который в перерывах между спасени-
ем Байкала и установкой бюста Иоси-
фа Сталина говорит о героях Донбасса. 
В партии есть и ещё один сопредсе-
датель — Геннадий Семигин, который 
пока ведёт себя сдержанно, возможно, 
ожидая старта активной фазы кампа-
нии или иного повода, чтобы проявить 
себя. Будем наблюдать.

При отсутствии стройного идео-
логического каркаса, единого лидера, 
сильной программы, органичной всем 
участникам СР, при постоянных несо-
держательных апелляциях к «Единой 
России» и власти в целом новый поли-
тический союз вряд ли сможет предъ-
явить себя в качестве сомасштабной 
альтернативы КПРФ на левом фланге.

�� ИНТРИГА № 4

Госдума IV созыва стала последней, 
куда смогли избраться представите-
ли сразу шести партий. В дальнейшем 
структура парламента не менялась — 
в нём были депутаты только четырёх 
политических сил. Если посмотреть 
на рейтинги непарламентских пар-
тий с «думской лицензией», то они на-
ходятся на уровне статистической 
погрешности и особых надежд не все-
ляют. И если попасть в Думу по спи-
скам сейчас нет шансов ни у кого 
из таких партий, то провести в парла-
мент кого-то из ярких одномандат-
ников — вполне. При относительной 
безнадёжности ситуации неплохие 
шансы на попадание в Думу есть у «Но-
вых людей».

Сумеет ли партия добраться до дня 
голосования в нынешнем активном 
ресурсном состоянии, преодолеть ба-
рьер хотя бы в 3% голосов (чтобы по-
лучить государственное финансиро-
вание) и/или провести в парламент 
нескольких одномандатников — ещё 
одна интрига предстоящих выборов.

«Новые люди» уже по факту свое-
го появления и благодаря весьма звуч-
ному названию олицетворяют обнов-
ление в политическом пространстве. 
Однако первые успешные шаги в поли-
тике партия делает не только за счёт 
этого эффекта. «Новые люди» активно 
используют маркетинговые техноло-
гии: проводят конкурсы по отбору яр-
ких кандидатов и марафоны для поис-
ка новых идей по развитию регионов. 
Именно креативное мышление, разра-
ботка уникальной и привлекательной 
программы, наличие идейных ярких 
кандидатов смогут стать драйверами 
популяризации «Новых людей».

Однако в преддверии дебатов 
фронтменам партии, равно как её ли-
деру, ещё предстоит научиться высту-
пать на публике. Ведь за три месяца 
до выборов весьма неоднозначно вы-
глядят высказывания о том, что лю-
дей в партии ценят больше, чем новые 
кроссовки. Удивляет и неспособность 
Алексея Нечаева во время интервью 
на либеральном телеканале отвечать 
на вполне предсказуемый список во-
просов.

�� ИНТРИГА № 5

Партия «Яблоко» на протяжении поч-
ти 30 лет своего существования всег-
да придерживалась либерально-демо-
кратических ценностей. В ситуации, 
когда она осталась фактически един-
ственной зарегистрированной пар-
тией такого толка, у неё появился те-
оретический шанс привлечь на свою 
сторону электорат, который испыты-
вает недовольство, в частности в связи 
с ужесточением избирательного зако-
нодательства и арестами популярных 
в узких кругах оппозиционеров. Для 
этого «Яблоку» необходимо было стать 
единой платформой для консолиди-
рованного выступления либеральных 
кандидатов и общественников.

Однако в результате смены поко-
лений внутри партии возник идео-
логический конфликт — радикаль-
но настроенные «яблочники» заявили 
о готовности сотрудничать с либе-
ралами всех мастей (и даже теми, кто 
только называет себя так), в то вре-
мя как отцы-основатели партии вы-
ступили категорически против та-
ких тандемов. Тем более что ожидать 
ощутимого электорального результа-
та от этих союзов не приходится. Ведь 
либералов, которые поддерживают 
Алексея Навального, гораздо мень-
ше, чем либералов, которые его недо-
любливают. Доказывает этот тезис 
элементарная неспособность сторон-
ников блогера собрать даже 500 тыс. 
подписей на сайте в преддверии одно-
го из митингов.

Задача «Яблока» на оставшиеся ме-
сяцы до выборов — преодолеть этот 
конфликт. Партия должна демонстри-
ровать монолитность, ведь избиратель 
с подозрением относится к непрочным 
политическим конструкциям.

Западучая одолела

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

В Молдавии состоялись внеочередные 
парламентские выборы, которые 

стали важным этапом в формировании 
новой вертикали власти, тотально ори-
ентирующейся на евроатлантическую 
интеграцию и совершенно очевидно 
не боящейся открытой конфронтации 
с Россией. По предварительным данным, 
которые 12 июля представила Централь-
ная избирательная комиссия республи-
ки после обработки 100% протоколов, 
Партия действия и солидарности (ПДС) 
получает 52,8% голосов избирателей, 
блок коммунистов и социалистов на-
бирает 27,1%, партия «Шор» — 5,7%.

Следует отметить, что затянув-
шийся политический кризис в Мол-
давии привёл к значительному 
уменьшению явки, которая составила 
48,4% и стала самой низкой за все ци-
клы парламентских выборов в респу-
блике. Согласно законодательству 

страны, итоги голосования должен 
подтвердить Конституционный суд, 
с этим в нынешней ситуации пробле-
мы точно не будет. Соответственно, 
Молдавию ожидает монобольшин-
ство и как следствие сосредоточение 
всей полноты власти в одних руках.

Тенденции президентских выбо-
ров сохранились и на парламентских: 
«плохо» проголосовало Приднестро-
вье, и в то же время «просто заме-
чательно» проголосовали гражда-
не страны, проживающие за рубежом. 
Уникальность электорального поля 
Молдавии заключается в том, что «за-
граничные граждане» составляют 
ориентировочно 15% от всех проголо-
совавших, в то время как доля вырази-
вших свою волю жителей ПМР на этих 
выборах — приблизительно 2%.

Отдельно следует выделить голо-
сование диаспоры в Молдавии как 
эффективный и действенный способ 
обладания «золотой акцией» выборов, 
причём только для одной политичес-
кой силы, а именно — ПДС, которая 
на заграничных участках получила 
порядка 85%.

Интересно, что в республике при 
таких раскладах нашли формулу 
и возможность для голосования со-
отечественников за рубежом, чего 
в своё время не смогли найти на Укра-
ине, а «украинский» потенциал в РФ 
составлял около 3 млн человек и мог 
оказаться решающим на выборах лю-
бого уровня.

На этом фоне заявления экс-
президента Игоря Додона о том, что 
возглавляемый им блок социалистов 
и коммунистов получил хорошие ре-

зультаты, выглядят странно. Гово-
рить о «хорошем результате», ког-
да тебя полностью лишили власти, 
а твоих сторонников, очевидно, бу-
дут преследовать правоохранитель-
ные органы, могут только люди разве 
что с весьма оригинальным чувством 
юмора.

Главный вопрос проигрыша Иго-
ря Додона и условных левых заключа-
ется в том, почему они не смогли мо-
билизовать свой электорат, когда для 
этого были все возможности и множе-
ство ресурсов?

Ответ на него, видимо, крайне 
прост, и он находится в плоскости 
психологии и информационного про-
странства, а именно — в восприятии 
большинства. Дело в том, что глав-
ными борцами с коррупцией и со-
циальной рассеянностью общества 
считаются представители прозапад-
ных сил, то есть Майя Санду и её ПДС. 
И совершенно неважно, что они та-
кими не являются, главное, что народ 
в это верит. При этом тот же самый на-
род, который традиционно голосовал 
за социалистов и коммунистов в Мол-
давии.

Не будем останавливаться на «бит-
ве» посольств, хотя это, наверное, 
один из самых лакомых кусочков по-
литического противостояния в ре-
спублике, но сосредоточимся на по-
следствиях для России.

Прозападные правительства 
на постсоветском пространстве 
в XXI веке достаточно предсказуе-
мы, и действия молдавского тоже 
не станут «биномом Ньютона». Глав-
ной целью уже анонсирована борь-

ба с коррупцией, а это значит, что со-
циалистам и их союзникам следует 
приготовиться к ожесточённой войне 
(до какого предела, известно только 
участникам). С очень большой долей 
вероятности можно предположить, 
что молдавский кабмин наполнят раз-
нообразные «специалисты высоких 
материй» с гражданствами западных 
государств и выпускники программ 
USAID и Soros Foundation.

В то же время первое внешнепо-
литическое заявление новой партии 
власти ожидаемо было сделано о РФ. 
Руководитель ПДС Игорь Гросу сооб-
щил, что считает необходимым «об-
судить с Россией вопрос газовых по-
ставок».

А дальше будет ещё интереснее. 
Есть ощущение, что первой «под нож» 
пойдёт автономия Гагаузии (хотя ту-
рецкая позиция может охладить го-
рячие головы гайдуков), ну а в случае 
позитивного решения этой пробле-
мы новые молдавские господари пе-
реключатся на проблему Придне-
стровья и выдворения российских 
миротворцев.

Как и в других горячих точках 
постсоветского пространства мил-
лионы людей ждут активной позиции 
Российской Федерации по отстаива-
нию своих стратегических интересов. 
Молдавия не исключение — и уже сот-
ни тысяч граждан этого государства 
ждут, что Москва пошлёт такие сигна-
лы новому руководству республики, 
что у него точно не возникнет жела-
ния через силовые форматы или про-
вокации решать свои проблемы само-
утверждения.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

бы Украина состоялась как независимая 
страна. В 1991–2013 годах только за счёт 
низких цен на газ Киев сэкономил для 
своего бюджета более $82 млрд, а се-
годня буквально цепляется за $1,5 млрд 
российских платежей за транзит рос-
сийского газа в Европу, отметил пре-
зидент.

Увы, сегодня Украина в силу своей 
политики оказалась в сложной эконо-
мической ситуации. По данным МВФ, 
в 2019 году, ещё до эпидемии коронави-
руса, уровень подушевого ВВП страны 
составлял менее $4 тыс. Это ниже, чем 
в Албании, Молдавии и непризнанном 
Косово. Таким образом, Украина сей-
час — беднейшая страна Европы.

«Кто в этом виноват? Разве народ 
Украины? Конечно же, нет. Именно укра-
инские власти растранжирили, пусти-
ли на ветер достижения многих поко-
лений», — посетовал Владимир Путин.

По его словам, ещё задолго 
до 2014 года США и страны ЕС планомер-
но и настойчиво подталкивали Украину 
к ограничению экономического сотруд-
ничества с Россией. Таким образом Киев 
втягивали в опасную геополитическую 
игру, цель которой — превратить Укра-
ину в барьер между Европой и Россией, 
считает президент.

При этом ведущую роль заняли 
националистические силы. Это под-
тверждают многие законы, нацелен-
ные на разрыв связей с РФ. «И самое от-
вратительное, что русских на Украине 
заставляют не только отречься от своих 
корней, от поколений предков, но и по-
верить в то, что Россия — их враг», — от-
метил Владимир Путин.

Однако проект «анти-Россия» отверг-
ли миллионы жителей Украины. По мне-
нию президента, РФ сделала всё, чтобы 
остановить братоубийственную войну. 
В частности, были заключены Минские 
соглашения, которые нацелены на мир-
ное урегулирование конфликта в Дон-
бассе. Владимир Путин выразил уверен-
ность, что эти соглашения по-прежнему 
не имеют альтернативы.

В ходе официальных переговоров, 
особенно после «одёргивания» со сто-
роны западных партнёров, представи-
тели Украины периодически заявляют 
о «полной приверженности» Минским 
соглашениям, на деле же руководству-
ются позицией об их «неприемлемости», 
напомнил российский лидер.

По мнению Владимира Путина, за-
падные авторы проекта «анти-Россия» 
настраивают украинскую политиче-
скую систему так, чтобы менялись пре-
зиденты, депутаты, министры, но оста-
валась неизменной установка на вражду 
с Москвой. При этом он уверен, что 
в проекте «анти-Россия» нет места су-
веренной Украине, как и политическим 
силам, которые пытаются отстаивать 
её реальную независимость. Президент 
убеждён, что «правильным» патриотом 
Украины сейчас объявляется лишь тот, 
кто ненавидит Россию.

«Все ухищрения, связанные с про-
ектом “анти-Рос сия”, нам понятны. 
И мы никогда не допустим, чтобы наши 
исторические территории и живущих 
там близких для нас людей использо-
вали против России», — подчеркнул 
Владимир Путин.

�� МЫ — ОДИН НАРОД

Отношения РФ и Украины дошли до та-
кой точки, что в Киеве должны наконец 
понять, к чему они движутся и чего хотят, 
считает первый зампред комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам Владимир Джабаров. По его мнению, 
соседнюю страну подталкивают к кон-
фронтации с Россией, однако Москва это-
го не хочет, поскольку русские и украин-
цы «сотни лет жили под одной крышей». 
По его мнению, на Украине остаются 
здравые силы, которые «просто запуганы 
пронацистски настроенным меньшин-
ством». Однако статья Владимира Путина 
должна привлечь внимание умных людей, 
которые в конечном итоге поймут, «куда 
их тянет нынешнее руководство страны 
во главе с Владимиром Зеленским», ска-
зал политик «Известиям».

Россия открыта для диалога с Украи-
ной и готова обсуждать самые сложные 
вопросы, подтвердил в статье Владимир 
Путин. Однако Москве важно понимать, 
что Киев отстаивает свои националь-
ные интересы, а не обслуживает чужие. 
Президент убеждён, что подлинная су-
веренность Украины возможна именно 
в партнёрстве с Россией.

«Наше родство передаётся из поколе-
ния в поколение. Оно — в сердцах, в па-
мяти людей, живущих в современных 
России и Украине, в кровных узах, объ-
единяющих мил лионы наших семей. 
Вместе мы всегда были и будем много-
кратно сильнее и успешнее. Ведь мы — 
один народ», — подчеркнул президент.

В конце материала Владимир Пу-
тин резюмировал, что Россия никогда 
не была и не будет «анти-Украиной». А ка-
кой быть Украине — решать её гражданам.

Вся статья строится на подчёркнуто 
уважительном отношении к братскому 
украинскому народу, отметил в разго-
воре с «Известиями» эксперт Россий-
ского военно-исторического общества 
Никита Буранов. По его мнению, как 
только украинцы поймут, во что ввя-
зались, всё встанет на свои места, по-
скольку нет никаких объективных при-
чин продолжать антироссийский курс.

— Президент не зря всю первую по-
ловину своей статьи посвятил отсыл-
кам к краткому курсу общей тысяче-
летней истории народа, от которого 
украинцев, кроме большевиков, ни-
кто не отделял, — пояснил историк.

Все эти отсылки были нужны для 
того, чтобы дать понять на историче-
ских примерах, что украинский на-
род сам всегда решал, куда он пойдёт 
и с кем будет. Но, несмотря ни на что, 
оставался с Россией.
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С января 2021 года на Кубе стартова-
ла денежная реформа, призванная поло-
жить конец параллельному обращению 
двух официальных валют (кубинский 
песо CUP и кубинский конвертируемый 
песо CUC), а также привязать местную 
валюту к единому курсу. Летом кубин-
ские власти пошли дальше и вовсе запре-
тили оборот долларов в стране с 21 июня, 
вместо них официально теперь принима-
ют только песо. Кубинцы просят тури-
стов расплачиваться долларами.

— Куба продолжает импортировать 
большую часть продуктов, при этом 
правительство не может ввозить не-
обходимые для оплаты доллары, и им-
порт продуктов питания сокращается, — 
заявил «Известиям» исполнительный 
директор Регионального координа-
ционного центра экономических и со-
циальных исследований (CRIES) и со-
председатель отдела Азии и Америки 
Ассоциации латиноамериканских ис-
следований (LASA) Андрес Сербин.

По его словам, подобное происхо-
дит с медикаментами (в разгар панде-
мии) и топливом. Особенно это почув-
ствовалось после того, как Венесуэла 
сократила нефтяную помощь острову.

По словам Збигнева Ивановского, 
ещё одним катализатором протестов 
стал резкий рост заболевших COVID-19, 
с которым не справляется система 
здравоохранения. Пандемия практи-
чески убила такой важный источник 
доходов для республики, как туризм.

Куба, как и многие страны Латинской 
Америки, к тому же страдает от низких 
темпов иммунизации. Хотя на прошлой 
неделе на острове была одобрена вакци-
на собственного производства Abdala 2, 
это не вселило надежду в население. И, 
как подчеркнул Андрес Сербин, для 
производства также необходимы ре-
сурсы, которых стране не хватает.

На волнения, разумеется, отреагиро-
вали соседи по региону. Советник пре-
зидента США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан заявил: «США 
поддерживают свободу выражения 
мнений и свободу собраний на Кубе 
и решительным образом осудят любое 
насилие или действия, направленные 
против мирных протестующих, кото-
рые отстаивают своё универсальное 
право». Позже и президент США Джо 
Байден заявил, что «право на мирный 
протест на Кубе должно соблюдаться».

В ответ на это директор департамен-
та США министерства иностранных 

дел Кубы Карлос Фернандес де Коссио 
сказал: «Госдеп США и его должност-
ные лица, вовлечённые в продвижение 
социальной и политической нестабиль-
ности на Кубе, должны избегать лице-
мерного беспокойства по поводу ситуа-
ции, на которую они сделали ставку».

Ранее президент страны Мигель Ди-
ас-Канель обвинил Вашингтон в спон-
сировании демонстрантов, а «кубино-
американскую мафию» в разжигании 
беспорядков. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, проте-
сты были стихийными, тем не менее 
нельзя отрицать, что внешний фактор 
стал своего рода катализатором.

— С момента победы кубинской ре-
волюции США разными способами пы-
таются поменять режим, в том числе 
вводя торговое эмбарго, — подчеркнул 
Збигнев Ивановский.

По словам испанского политолога 
Хосе Антонио Эгидо, вашингтонская эли-
та хочет предотвратить новую антиим-
периалистическую и революционно-де-
мократическую волну во всей Латинской 
Америке, о которой свидетельствуют вы-
боры в Перу и Боливии, сопротивление 
Никарагуа и Венесуэлы, электоральные 
ожидания в Бразилии, Колумбии, а так-
же консолидация независимых прави-
тельств в Мексике и Аргентине.

Ранее многие политологи прогнози-
ровали, что с приходом Байдена к вла-
сти в США положение кубинцев изме-
нится, ведь демократы традиционно 
пытаются наладить отношения с Остро-
вом свободы. Однако уже в феврале гла-
ва Белого дома продлил санкции.

Политолог Андрес Сербин отметил, 
что сейчас надежды населения на то, что 
Байден будет продвигать нормализа-
цию отношений с Кубой, как Барак Оба-
ма, угасли. Нынешний президент США 
продолжил экономическое давление 
на республику и сохранил её в списке 
стран, поддерживающих терроризм. 
Кроме того, за несколько недель до про-
тестов Вашингтон заблокировал резо-
люцию ООН по снятию эмбарго с остро-
ва. Из всех членов организации Штаты 
поддержал только Израиль.

В МИД РФ 12 июля заявили, что сле-
дят за развитием ситуации на Кубе 
и считают недопустимым вмешатель-
ство извне во внутренние дела суве-
ренного государства и какие-либо 
иные деструктивные действия, кото-
рые поощряли бы дестабилизацию об-
становки на острове.
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Око за оком
Родители стали реже контролировать детей за компьютером

Вероника Кулакова

Родители стали реже контролировать 
использование детьми цифровых 

устройств. За последние три года доля 
мам и пап, считающих контроль необ-
ходимостью, сократилась с 91 до 85%, 
а доля использующих «родительский 
контроль» — с 43 до 33%, подсчитали 
аналитики НАФИ. По мнению росси-
ян, первый телефон или планшет у ре-
бёнка должен появиться в девять лет, 
а компьютер — не раньше 11 лет. Одна-
ко дети начинают использовать устрой-
ства в гораздо более раннем возрас-
те. Из-за этого у них могут возникнуть 
проблемы со зрением и психоэмоцио-
нальным состоянием, отмечают опро-
шенные «Известиями» врачи. От 30 
до 50% детей приобретают глазные па-
тологии к окончанию школы, указали 
офтальмологи. Родителям нужно по-
вышать свою цифровую грамотность, 
чтобы уберечь детей от опасностей 
в Сети и сохранить их здоровье, убеж-
дены эксперты.

�� БЕСПЕЧНЫЙ ПОДХОД

Родители стали чаще занимать пас-
сивную позицию и проявлять меньше 
внимания к активности детей за ком-
пьютером. Об этом свидетельствуют 
результаты исследования аналити-
ческого центра НАФИ. За последние 
три года доля родителей, считаю-
щих контроль использования ребён-
ком цифровых устройств необходи-
мостью, сократилась с 91 до 85%, а тех, 
кто использует «родительский кон-
троль» (технические настройки, ко-
торые позволяют ограничить доступ 
к нежелательному контенту в интер-
нете), — с 43 до 33%. При этом, по на-
блюдениям родителей, за последние 
три года их дети стали проводить боль-
ше времени за компьютером, указали 
аналитики.

— Сравнительно низкая доля росси-
ян, использующих «родительский кон-
троль» на устройствах своих детей, — 
это тревожный признак. Во-первых, 
большое число детей остаётся потен-

циально открытыми для угроз в Сети, 
и эти угрозы реальны. Во-вторых, это 
свидетельствует о низком уровне циф-
ровой грамотности родителей, — отме-
тила исполнительный директор НАФИ 
Людмила Спиридонова.

Изменить подход может смена уста-
новок людей в отношении использова-
ния цифровых устройств и сервисов, 
но исследования показывают, что этот 
компонент поведения тяжело поддаёт-
ся изменениям, сообщила она.

�� ТРЕВОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

По мнению большинства опрошенных 
россиян, первый телефон или планшет 
у ребёнка должен появиться не раньше 
девяти лет, а компьютер — не раньше 
11 лет. При этом чаще всего цифровые 
устройства дети начинают использо-
вать намного раньше, отметила Люд-
мила Спиридонова.

Несмотря на это, ситуация в мире 
способствовала тому, чтобы гаджеты 
использовались не только для досуга, 
но и для обучения. По наблюдениям 
родителей, дети стали чаще учиться 
за компьютером (с 2018 года этот по-
казатель вырос с 15 до 22%), но реже 
использовать гаджет для досуга (доля 
родителей, сообщивших об исполь-

зовании компьютера для отдыха, со-
кратилась за три последних года с 45 
до 36%), отмечают аналитики.

— Подобная динамика объясняет-
ся пандемией: перевод на дистанци-
онное обучение способствовал тому, 
что дети в целом стали чаще использо-
вать цифровые устройства и сервисы, 
а доля времени на общение и игры со-
размерно сократилась. Это восприни-
мается как данность, поэтому внима-
ние к контенту, потребляемому детьми 
в Сети, может быть притуплено, — от-
метила Людмила Спиридонова.

С момента введения дистанционно-
го обучения значительно увеличилось 
количество жалоб как взрослых, так 
и детей на астенопические проблемы 
и сухость глаз, сообщила «Известиям» 
врач-офтальмолог высшей категории, 
кандидат медицинских наук, доцент 
кафедры глазных болезней националь-
ного медико-хирургического Центра 
имени Пирогова Ирина Лещенко.

— Астенопия клинически проявляет-
ся чувством жжения, рези, появлением 
тумана перед глазами, ощущением пе-
ска, головной болью, а также снижени-
ем остроты зрения. Ещё одна проблема, 
которая появилась из-за увеличения 
времени пребывания детей и взрос-
лых за компьютером, — это сухость 

С прицелом на будущее

A Плюс к этому претенденты 
должны иметь заключение 

(справку) о том, что у них нет медицин-
ских противопоказаний к владению 
оружием, указано в документе. Пре-
пятствием могут стать психические 
заболевания (шизофрения, расстрой-
ства настроения и другие) и болезни 
глаз (снижение остроты зрения ниже 
0,5 на лучшем глазу и ниже 0,2 на худ-
шем или ниже 0,7 на одном глазу при от-
сутствии зрения на другом и др.), следу-
ет из постановления «Об утверждении 
перечня заболеваний, при наличии ко-
торых противопоказано владение ору-
жием...».

Сейчас, согласно закону «Об охоте 
и сохранении охотничьих ресурсов...», 
охотничий билет могут получить люди, 
которые обладают гражданской дее-
способностью — то есть достигли 18 лет, 
у которых нет непогашенной или несня-
той судимости за совершение умышлен-
ного преступления. Также нужно озна-
комиться под роспись с требованиями 
охотничьего минимума. Далее, соглас-
но регулированию, охотник имеет право 
претендовать на оружие — ему придётся 
оформить лицензию на приобретение.

В аппарате вице-премьера Виктории 
Абрамченко «Известиям» подтвердили, 
что обсуждали вопрос корректировки 
законодательства в части выдачи охот-
ничьего билета и что в протоколе идёт 
речь об обязательной проверке знания 
требований охотничьего минимума 
и о предоставлении претендентом ме-
дицинского заключения об отсутствии 
противопоказаний к владению оружи-
ем ещё на стадии получения охотбилета.

— Этот механизм необходим как до-
полнительная превентивная мера, — 
отметили в секретариате. — Таким 
образом, медицинское заключение 
об отсутствии противопоказаний к вла-
дению охотничьим оружием будет обя-
зательно и для получения охотничье-
го билета.

Зампред комитета Госдумы по эко-
логии и охране окружающей среды 
Кирилл Черкасов напомнил, что госу-

дарство уже ужесточило регулирова-
ние оборота оружия. 2 июля Владимир 
Путин подписал поправки к законам 
«Об оружии» и «Об основах охраны здо-
ровья граждан...», которые, например, 
повысили возраст приобретения ору-
жия с 18 до 21 года. Вполне логично те-
перь усложнить процедуру получения 
охотничьего билета, заметил депутат. 
Ужесточение необходимо для тех, кто 
получает охотничий билет или разре-
шение на оружие впервые плюс не слу-
жил в армии.

— Спусковым крючком в этом вопро-
се стала трагедия в Казани, где в шко-
ле расстреляли восемь человек и ещё 
30 получили ранения. В этой ситуации 
ужесточение регулирования — верная 
и необходимая мера, — уверен парла-
ментарий. — Тем более если мы говорим 
не об опытном охотнике с 10–15-летним 
стажем. Когда человек получает охот-
ничий билет в первый раз, то к нему ло-
гично предъявлять более строгие тре-
бования.

Требования к получению охотничье-
го билета, а следовательно, и оружия 
давно пора ужесточить, считает пред-
ставитель Союза охотников России Ан-
дрей Баринов.

— Сейчас, по сути, не существует та-
кого понятия, как охотничий минимум, 
экзамена нет. Получить оружие может 
кто угодно. Заставить человека, жела-
ющего купить охотничье оружие, под-
тверждать свои знания в области охо-
ты — хорошая идея, но сама по себе она 
не станет барьером для недобросовест-
ных приобретателей, — уверен он.

Эксперт предлагает использовать 
следующий сценарий: за претендента 
на охотничий билет должны поручиться 
как минимум два действующих охотни-
ка, либо человек должен другим спосо-
бом подтвердить, что он является чле-
ном охотничьего сообщества.

Обязательное обучение кардинально 
ничего не изменит, ведь охотники сей-
час также должны иметь знания из охот-
ничьего минимума, сказал «Известиям» 
зампред коллегии адвокатов «Корчаго 

и партнёры» Тимур Баязитов. Он под-
черкнул, что существенным изменени-
ем может стать требование о медицин-
ском заключении.

— Сейчас подзаконные акты требу-
ют от претендента на охотничий билет 
пройти нарколога и психиатра. Теперь 
же регулятор предлагает медицинское 
освидетельствование — то есть специ-
алист должен будет дать заключение 
по конкретному человеку. А это значит, 
нужно провести ему тесты, сделать свои 
выводы, — отметил юрист.

Он добавил, что процедура позволит 
привлекать к ответственности тех ме-
диков, которые, по сути, одобрили по-
лучение охотничьего билета неблаго-
надёжным гражданам. Например, речь 
может идти о халатности специалиста.

Главным критерием на выдачу охот-
ничьего билета должен стать экзамен, 
отметил почётный член Военно-охот-
ничьего общества Валерий Кузенков. 
Справка не может уберечь от всех воз-
можных сценариев — например, в состо-
янии алкогольного опьянения человек 
способен на необдуманные поступки.

— Охотничий билет нельзя выдавать 
по заявительному признаку, как это де-
лается сейчас. Это уже привело к тому, 
что документы и оружие могут получать 
все подряд — даже расстрелявший в Ка-
зани детей мальчик. Он не имел ника-
кого отношения к охоте, но билет дал 
ему право на получение оружия, — ска-
зал эксперт.

Он уверен: прежде чем получить 
допуск к оружию и охоте, человек дол-
жен пройти обучение — например, го-
довой кандидатский стаж. Если бы ка-
занский стрелок учился в охотничьем 
сообществе, его члены сразу бы поня-
ли, что он неадекватен, уверен Валерий 
Кузенков.

В пресс-службе Минприроды «Из-
вестиям» уточнили: охотничий билет 
даёт право на покупку, а далее на хра-
нение и ношение охотничьего оружия. 
Росгвардия предложила включить 
в перечень требований предоставление 
справки об отсутствии медицинских 
противопоказаний и для получения 
охотничьего билета, добавили в мини-
стерстве. Эта процедура уже на началь-
ном этапе поможет выявлять граждан, 
которым противопоказано владеть ору-
жием, подчеркнули в ведомстве.

По данным Минприроды, с 2014 
по 2019 год ежегодное количество вы-
явленных нарушений в области охоты 
и сохранения охотничьих ресурсов пре-
высило 50 тыс. Количество несчастных 
случаев на охоте с 2015 года не опуска-
ется ниже 40 в год. То есть ознакомление 
с требованиями охотминимума не фор-
мирует устойчивых знаний, которые по-
зволяют не нарушать требования зако-
нодательства в области охоты, считают 
в ведомстве.

«Известия» также направили запрос 
в Минздрав, МВД, Росгвардию и Минюст.

Бесковидный 
удел
Свадьбы и банкеты защитят QR-кодом

Мария Фролова, Екатерина Ясакова

В понедельник, 12 июля, московские 
власти объявили о том, что свадьбы 

и банкеты в столице можно проводить 
только в ресторанах с организацией вхо-
да гостей по системе QR-кодов. А для тех 
клиентов, у кого их нет, фактически оста-
нутся доступными лишь шатры и веран-
ды на улицах. Подробности о том, что 
ждёт молодожёнов в столичном реги-
оне из-за пандемии COVID-19, выясня-
ли «Известия».

Свадьбы и банкеты в Москве мож-
но проводить только в ресторанах 
с организацией входа гостей по систе-
ме QR-кодов. Об этом сообщил первый 
замруководителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, руководитель де-
партамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк.

По его словам, летом для посещения 
будут открыты только бесковидные ре-
стораны, которых в столице насчитыва-
ется около 8 тыс.

— Все мероприятия в помещениях — 
свадьбы, корпоративы, юбилеи, встречи 
и другие банкеты — могут проводиться 
только с учётом действующих эпидмер 
заведениями с обязательным исполь-
зованием системы QR-кодов для про-
хода гостей, — сказал Алексей Немерюк.

При этом, напомнил он, до 1 августа 
на летних верандах кафе и ресторанов 
и в шатрах смогут находиться и гости 
без QR-кодов.

Как объяснил Алексей Немерюк, для 
работы в режиме COVID-free москов-
ским рестораторам необходимо заявить 
о своём намерении на портале i.moscow. 
После этого заведения должны орга-
низовать проход посетителей только 
по QR-кодам, которые подтверждают 
их вакцинацию, факт болезни за послед-
ние шесть месяцев или сдачу ПЦР-теста.

При выполнении этих требований 
кафе или ресторан могут не соблюдать 
некоторые меры профилактики: напри-
мер, не проводить термометрию на вхо-
де, не обязывать посетителей носить 
маски и перчатки и расставлять столы 
ближе чем на 1,5 м друг от друга.

В то же время сотрудники заведе-
ний, находящиеся в зале (официанты, 
бармены и хостес), по-прежнему долж-
ны измерять температуру перед нача-
лом работы, носить маски и перчатки 
и проводить дезинфекцию помещения 
и поверхностей.

По словам вице-президента Феде-
рации рестораторов и отельеров Мак-
са Беляева, пока QR-коды имеет толь-
ко небольшой процент гостей, потому 
большинство стремится посещать заве-
дения с открытой верандой. И если мо-
сквичи станут массово проводить там 
свадьбы и корпоративы, площадок мо-
жет не хватить на всех желающих.

— В результате может быть такое, что 
москвичи начнут проводить торжества 
в соседних регионах — Тверской, Влади-
мирской областях. Там будет и дешев-
ле, и без ограничений. Но это приведёт 
к тому, что столичные заведения вновь 
лишатся дохода, — говорит Макс Беляев.

В другом случае, по мнению экспер-
та, москвичи просто перейдут на фор-
мат домашних вечеринок. Это чревато 
новыми вспышками коронавируса, по-
скольку на таких мероприятиях никто 
не будет следить за дистанцией, дезин-
фицировать помещения и измерять го-
стям температуру.

— У нас нет своей статистики, сколько 
человек подхватывает инфекцию в ре-
сторанах, но есть данные американских 
коллег. Согласно им, в заведениях за-
ражается всего 1,5%  — всё потому, что 
там строго соблюдаются меры профи-
лактики. Поэтому сейчас важно макси-
мально разрешить веранды и дать воз-
можность рестораторам, не имеющим 
летних площадок, в упрощённом поряд-
ке выставить столы на улицу, — считает 
собеседник «Известий».

Для этого необходимо упростить 
процесс открытия веранд, сократить 
сроки проведения процедуры и по со-
гласованию с жильцами домов даже 
разместить часть столиков на терри-
тории дворов. Такие меры помогут 
поддержать ресторанный бизнес, пе-
реживающий крайне тяжёлые време-
на, резюмировал Макс Беляев.

Как отметила в беседе с «Известия-
ми» владелица московского свадебно-
го агентства Ольга Маранди, бо`льшая 
часть свадеб (80–90%) и так проводи-
лась на открытых площадках. В ресто-
ранах праздновали небольшие свадьбы 

— до 20–30 человек, потому что шатёр об-
ходился дорого.

— К нему всегда прибавляется стои-
мость аренды. В ресторанах есть банкет-
ное меню: для бюджетной свадьбы — это 
3,5 тыс. рублей на человека плюс 10% сто-
имость обслуживания. В шатрах меню 
на этот сезон начинается от 4,5 тыс. 

за самый скромный выбор блюд плюс 
аренда самого шатра. Даже в будние дни 
она будет составлять 10–25 тыс. рублей, — 
объясняет Ольга Маранди.

По словам эксперта, нововведение 
с шатрами в первую очередь ударит 
по бюджетным свадьбам (300–500 тыс. 
рублей на всё мероприятие) и мало-
му бизнесу. Пострадают в том чис-
ле и заведения, находящиеся в центре 
Москвы, — они, как правило, неболь-
шие и закрытые. С началом пандемии 
в Москве началась тенденция именно 
на маленькие свадьбы — до 20–30 чело-
век, которые чаще всего проводились 
в ресторанах. Люди боялись заразить-
ся, поэтому приглашали только самых 
близких. С этой точки зрения можно 
сказать, что с появлением QR-кодов си-
туация упростилась: для молодожёнов 
они служат гарантией, что волноваться 
не о чем, отмечает Ольга Маранди.

Она пояснила, что наличие QR-кодов 
на мероприятии должен проверять спе-
циальный человек, чаще всего органи-
затор, с которым заключается договор. 
Но штрафовать за нарушение всё равно 
будут ресторан. Сегодня свадьбы в заве-
дениях возможны лишь с присутствием 
максимум 50 гостей.

— С появлением QR-кодов в рестора-
нах стало ещё меньше свадеб. А если 
их введут и на верандах, осенние тор-
жества будут отменяться массово. Или 
люди станут арендовать коттеджи и ор-

Общество

«В газете мы были одной семьёй»
Как встретила столетний юбилей самый детский автор «Известий»

Светлана Казанцева

А втор рубрик «Природа и люди», 
«Во саду ли в огороде», детской 

«Недельки» и весёлой странички 
«Мурлындия» известинской «Неде-
ли» (иллюстрированного приложения 
к газете «Известия», выходившего с 1960 
по 1995 год) Надежда Бобнева отметила 
столетний юбилей. В свой день рождения 
Надежда Павловна встречала гостей — 
коллег по изданию — очень радушно, 
с угощениями. Ветеран газеты рассказа-
ла о том, как попала в редакцию, чем за-
помнились ей годы работы и почему она 
до сих пор регулярно читает «Известия».

Специалист по живой природе, фло-
ре и фауне Надежда Бобнева попа-
ла в журналистику ещё до войны, ког-
да ей было всего 17 лет. Она родилась 
в деревне Гришково Смоленской об-
ласти, затем семья переехала в Смо-
ленск. В школе Надежда заинтересо-
валась биологией и начала заниматься 
в кружке юных натуралистов при Бота-
ническом саде.

— Научным руководителем у нас была 
Мария Нагибина, профессор, биолог 
и сотрудник Ботанического сада. Она 
нам давала необычные задания — на-
пример, собирать по городу семена цве-
тов, выкапывать небольшие кустарники. 
Благодаря ей я получила много знаний 
о растениях и животных. Когда мне было 
13 лет, за хорошую работу в кружке я по-
пала в экспедицию на Алтай и провела 
там два месяца, — рассказала «Извести-
ям» юбиляр.

Здесь юная школьница познакоми-
лась с журналистами из газеты «Пио-
нерская правда», с которой через четы-
ре года связала свою жизнь.

— Из дома я решила уехать в Мо-
скву в 16 лет, так как жили очень бед-
но, просто как-то надо было существо-
вать. Первые полгода работала на одной 
из станций юных натуралистов, где уха-
живала за растениями, а потом меня 
пригласили в «Пионерскую правду», — 
вспоминает Надежда Бобнева.

В главной газете советских пионеров 
девушка поначалу трудилась в отделе 
писем, отвечая пишущим в редакцию 

ребятам. Некоторые её ответы понрави-
лись руководству, и задания усложни-
лись, а затем её приняли на должность 
корреспондента «Пионерской правды».

Когда началась Великая Отечествен-
ная война, редакцию эвакуировали 
в Казань, однако, как уточнила Надежда 
Бобнева, 16 октября 1941 года отправи-
ли в тыл только шестерых сотрудников.

— Пришлось остаться в Москве, 
но в конце ноября, когда немцы совсем 
близко подошли к Москве, мы с моей 
подругой Раей и её тётей Раисой ре-
шили уехать в Новосибирск. Так в де-
кабре 1941 года я оказалась в Сибири. 
Рая и Раиса остановились у родствен-
ников в Новосибирске, а мне предложи-
ли должность корреспондента в одной 
областной газете города Ойрот-тура, 
сейчас это Горно-Алтайск, столица Ре-
спублики Алтай, а тогда это был центр 
Ойротской автономной области, — по-
яснила собеседница «Известий».

Два военных года Надежда Павловна 
постоянно отправлялась из Ойрот-ту-
ра в различные районы, порой преодо-
левая по 50–60 км в день пешком, чтобы 
получить информацию.

— Шла война, и транспорт ходил очень 
плохо, поэтому оставался один путь — 
пеший. В населённых пунктах я узнава-
ла о том, как живут люди, что важного 
происходит в их жизни, а затем эту ин-

формацию передавала в газету. Это был 
очень сложный для меня труд. Находясь 
в Ойрот-туре, я очень сильно заболела, 
попала в областную больницу, затем от-
туда — в новосибирскую, где пролежа-
ла примерно год. В 1944 году вернулась 
в Москву, но только не знаю как, сама 
себе сейчас не могу объяснить, как еха-
ла в поезде и почему меня не сняли, — 
улыбается Надежда Бобнева.

Вернувшись в столицу, журналист 
продолжила работу в «Пионерской 
правде». В 1965 году бывший коллега 
по этому изданию, на тот момент глав-
ный редактор известинского приложе-
ния «Неделя» Александр Плющ пригла-
сил её вести раздел «Природа и люди», 
где специалисты рассказывали о живот-
ном и растительном мире.

— В «Неделю» я пришла одновременно 
с журналистом Еленой Мушкиной, став-
шей редактором отдела семьи. Главный 
редактор был в командировке, нас по-
садили в его кабинет, и мы очень этим 
гордились. Вообще Александр Львович 
был замечательным, он собрал прекрас-
ный коллектив. У него было любимое 
выражение: «Ты, конечно, написал хоро-
шо, но плохо», — рассказывает ветеран.

Для садоводов и огородников На-
дежда Бобнева придумала и вела рубри-
ку «Во саду ли в огороде», а специально 
для детей выпускала вкладыш к ежене-
дельнику «Неделька».

— На страницах печатались заметки, 
написанные юными авторами, и расска-
зы писателей. С нашей «Неделькой» со-
трудничали Юнна Мориц, Новелла Мат-
веева, Эдуард Успенский. Это были мои 
самые любимые авторы, — отметила 
именинница.

Дети всего Советского Союза с удо-
вольствием читали странички «Недель-
ки», а затем писали в редакцию.
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Не просто космос

Дарья Чудная

Популяризатор космонавтики

Мы живём в то время, когда кос-
мос становится доступен не толь-

ко профессиональным космонавтам 
и астронавтам — тем особенным су-
пергероям, которые становятся обла-
дателями так называемого overview-
эффекта (эффекта, который возникает 
в сознании во время осмотра Земли 
с орбиты), но и непрофессиональным 
мечтателям.

Уровень напряжения на поле част-
ного космоса последние несколько 
недель возрастает. За космической 
гонкой двух частных компаний сле-
дят не только люди из отрасли.

Недавно основатель компании 
Amazon и богатейший человек пла-
неты Джефф Безос объявил, что 
20 июля этого года он станет первым 
в истории предпринимателем, кото-
рый воплотит свою мечту и отпра-
вится в космос на ракете собствен-
ного производства (New Shepard). 
Менее чем через сутки глава британ-
ской Virgin Galactic Ричард Брэнсон 
объявил и о своих планах: первым 
будет всё-таки он, так как его полёт 
в космос должен состояться на де-
вять дней раньше, 11 июля.

Главным событием космическо-
го инфополя июля стала информация 
о том, что Джефф Безос пригласил 
полететь с ним в космос 82-летнюю 
американскую лётчицу Уолли Фанк. 
Безос рассказал, что Фанк была од-
ной из лучших в группе «Мерку-
рий-13» (программа подготовки жен-
щин-астронавтов в 1960-х). Однако 
в полёт Фанк так и не отправилась. 
«Никто не ждал дольше неё. Добро по-
жаловать в команду, Уолли. Мы рады, 
что вы полетите с нами 20 июля в ка-

честве нашего почётного гостя», — 
написал Безос в своём Instagram. 
Фанк, к слову, станет самым взрос-
лым человеком, когда-либо побывав-
шим в космосе.

По мере приближения дня икс для 
Ричарда Брэнсона и экипажа Unity 
22 его американский коллега подлил 
ещё масла в огонь. За три дня до по-
лёта Virgin Galactic в Instagram Blue 
Origin появилась сравнительная та-
блица двух полётов: Брэнсона и Безо-
са. По результатам такого сравнения 
Безос (при успешном полёте обоих 
кораблей) объективно становится 
лидером. В таблице корабль Брэнсо-
на Unity назван «высотным самолё-
том» и подчёркнуто, что команда Blue 
Origin отправится в космос на на-
стоящей ракете. До линии Кармана 
(100 км над уровнем моря) Брэнсон 
долетать не предполагал, а вот ко-
рабль Безоса должен преодолеть чер-
ту в 100 км (и этот полёт тоже будет 
суборбитальным).

Однако первая ласточка среди 
частных космических проектов уже 
взлетела. И мы можем объективно по-
смотреть на полёт, который уже во-
шёл в историю. Брэнсон и ещё пять 
сотрудников Virgin Galactic в воскре-
сенье, 11 июля, поднялись на высо-
ту 86 км, не дотянув до космоса всего 
14 км. В состав экипажа помимо само-
го Брэнсона вошли пилоты-испытате-
ли Дэйв Макай и Майкл Мазуччи, от-
ветственная за исследования в Virgin 
Galactic Сириша Бандла, ведущий ин-
женер компании Колин Беннет и глава 
программы подготовки астронавтов 
Бет Мозес. Всё путешествие длилось 
около часа, буквально несколько ми-
нут Брэнсон вместе с командой прове-
ли в невесомости.

По срокам запуска Брэнсон опе-
редил Безоса, но у многих экспертов 
возникает вопрос: достиг ли британ-
ский предприниматель того само-
го, настоящего космоса? Воплотил ли 
он мечту, о которой говорил?

Международная авиационная фе-
дерация считает границей космоса 
линию Кармана — 100 км над уровнем 
моря, поэтому полёт Брэнсона на-
звать космическим, конечно, нельзя. 
Однако по меркам NASA и ВВС США — 
можно: для них космос начинается 
выше 50 миль, это около 80 км. А это 
значит, что экипаж Unity 22 побывал 
в космосе. Брэнсон стал первым и за-
нял своё место в истории.

Известна точка зрения на этот 
счёт гендиректора «Роскосмо-
са» Дмитрия Рогозина. Он отметил, 
что суборбитальный полёт Unity 22 
не имеет отношения к профессио-
нальной космонавтике, однако явля-
ется знаковым событием и с точки 
зрения развития технологий, и с точ-
ки зрения расширения возможно-
стей человечества. Многие пред-
ставители ракетно-космической 
отрасли в целом разделяют мнение 
Дмитрия Олеговича, отмечая также, 

что трансляция полёта не была под-
готовлена должным образом и поэ-
тому ожидаемого эффекта достичь 
не получилось.

Кстати, полноценный туристиче-
ский полёт в космос Virgin Galactic 
запустит уже в конце июля. Билеты 

по $200–250 тыс. забронировали око-
ло 600 человек.

Но полёт Брэнсона хочется назвать 
космическим даже больше идейно, 
потому что в это воскресенье космос 
однозначно стал ближе для каждо-
го из нас. Нельзя забывать, что до это-
го дня такой полёт могли позволить 
себе только супердержавы. Брэнсон 
и его команда подарили нам сопри-
частность к этому событию. Они вдох-
новили нас и снова зажгли мечту о по-
корении космоса. «Если мы можем 
сделать это, представьте, что можете 
сделать вы!» — сказал Ричард Брэнсон, 
находясь в невесомости.

Если говорить о том, кто побеж-
дает, то это в первую очередь сама 
возможность воплотить свою меч-
ту. И победит не соперничество 
и не дружба, а то, что станет доступ-
нее для жителей Земли.

Не будем забывать, что дорогу 
космическим туристам проложила 
Россия.

Впервые об отправке туристов 
в космос заговорили, когда на орби-
те ещё функционировала станция 
«Мир», и именно туда планировали 
отправить первого космического ту-
риста — американского предприни-
мателя Денниса Тито. Но этот полёт 
не состоялся.

После напряжённого начала 
мы взяли паузу, и в обозримом бу-
дущем, вероятно, будем обсуждать 
не только достижения британско-
американских коллег на территории 
частного космоса, но и успехи рос-
сийских предпринимателей.

Доля зрения
Работы вне новой космической станции могут быть опасны для глаз

Ольга Коленцова

З рение космонавтов при выполнении 
работ за бортом новой российской 

орбитальной станции будет подвер-
гаться большей угрозе, чем на МКС, рас-
сказали «Известиям» в Институте меди-
ко-биологических проблем (ИМБП) РАН. 
Причина — в дополнительной дозе ра-
диации, вызванной особым положени-
ем станции на орбите. Хрусталик глаза 
от радиации защищают только тонкий 
слой пластика экрана скафандра и не-
сколько миллиметров биологической 
ткани, поэтому частые работы за бор-
том могут спровоцировать его помут-
нение, то есть катаракту. Но офталь-
мологи сообщают, что есть методы 
защиты зрения космонавтов — специ-
альное покрытие для передней части 
шлема и капли, улучшающие обмен ве-
ществ в глазах. Кроме того, организм 
можно научить самостоятельно выра-
батывать защиту против радиации.

�� СМОТРИ МНЕ ТУТ

Новую национальную космическую 
станцию от МКС будет принципиаль-
но отличать угол наклона её орбиты. 
У МКС он меньше 52 градусов, у буду-
щей национальной станции наклон 
дойдёт до 97 градусов. Об этом на науч-
ной сессии общего собрания РАН сооб-
щил член-корреспондент РАН, первый 
заместитель генерального конструк-
тора РКК «Энергия» Владимир Соло-
вьёв.

Как рассказали «Известиям» 
в ИМБП РАН, это может привести к па-
тологиям зрения у космонавтов, кото-
рые проводят работы за бортом. Ведь 
новая станция изменит своё положе-
ние относительно радиационных по-
ясов Земли. Это области, в которых 
накапливаются и удерживаются про-
никшие в магнитосферу высокоэнер-
гичные заряженные частицы. Ожида-
емые дозы даже при невозмущённой 
радиационной обстановке будут 
на 30% выше, чем сейчас на МКС, со-
общили в институте. Во время повы-
шения солнечной активности, то есть 
выброса протонов и ионов, дозы бу-
дут возрастать в десятки раз, уточни-
ли там.

Внутри МКС космонавт получает 
допустимую дозу радиации, но при вы-
ходе в открытый космос защита значи-
тельно снижается и доза возрастает.

— Наиболее слабая защита — у шле-
ма в передней его части, где находится 

прозрачный слой пластика для обес-
печения полноценного обзора, — от-
метил заведующий лабораторией 
методов и средств обеспечения ради-
ационной безопасности при косми-
ческих полётах ИМБП РАН Вячеслав 
Шуршаков. — Через такую тонкую за-
щиту, как пластик шлема, могут легко 
проникать электроны радиационно-
го пояса Земли.

Это показали результаты известно-
го эксперимента «Матрёшка-Р». Снару-
жи космической станции устанавлива-
ли куклу из материала, имитирующего 
тело человека, она находилась там при-
мерно год. Внутрь фантома помести-
ли многочисленные дозиметры, а сам 
фантом помещали в контейнер из угле-
пластика, имитирующего скафандр. 
Было показано, что хрусталик глаза 
и кожа при работах вне станции могут 
получить дозы в несколько раз боль-
ше, чем другие чувствительные к ра-
диации органы, расположенные в глу-
бине тела космонавта.

— Дополнительная доза, как правило, 
связана с потоками электронов радиа-
ционного пояса Земли и их высыпани-
ями при высокой геомагнитной актив-
ности, например при магнитных бурях. 
То есть явлениях, которые характерны 
для мест, где будет находиться новая 
российская орбитальная станция, — 
пояснил Вячеслав Шуршаков.

�� НОВЫЙ ВЗГЛЯД

Офтальмологи подтвердили, что кос-
мическая радиация отрицательно 
воздействует на здоровье космонав-
та и глаза страдают одними из первых.

— Поэтому снижение зрения может 
считаться индикатором воздействия 
высокой дозы радиации, — сообщила 
врач-офтальмолог «СМ-Клиники» Ана 
Дгебуадзе. — Это происходит за счёт 
помутнения хрусталика, который наи-
более восприимчив к радиации. Такую 
патологию называют катарактой.

Как пояснила врач-офтальмохирург 
центра «Восток-Прозрение» Наталья 
Анисимова, свободные радикалы, ко-
торые образуются в хрусталике глаза 
под воздействием радиации, вызыва-
ют изменение структуры особых бел-

ков, и они теряют свою прозрачность. 
Так и образуется катаракта. Эксперт 
отметила: влияние космической ра-
диации зачастую имеет отсроченный 
характер, и космонавты подвержены 
более высокому риску развития ката-
ракты только через годы после полёта.

— Радиочувствительность опреде-
ляется не тем, как близко к поверхно-
сти находятся орган или ткань, а тем, 

насколько больше выражена способ-
ность слагающих их клеток к деле-
нию, — добавила профессор кафедры 
медицинской физики Инженерно-фи-
зического института биомедицины 
НИЯУ МИФИ Елена Сарапульцева. — 
Например, кожные покровы и глаз 
имеют среднюю радиочувствитель-
ность. Хрусталик глаза обладает бо-
лее высокой радиочувствительно-
стью.

Сейчас при работах вне космиче-
ской станции глаза защищает толь-
ко тонкий слой пластика шлема ска-
фандра. Но офтальмологи отмечают, 
что есть способы повысить эту защи-
ту. В центре биотехнологий Инженер-
но-физического института биомеди-
цины НИЯУ МИФИ занимаются такими 
разработками.

— У человека есть встроенная ради-
опротекторная защита, то есть те гены, 
которые активируются в ответ на хро-
ническое или острое облучение раз-
ных типов и нивелируют негативные 
последствия от разных повреждений, — 
рассказал начальник центра Дмитрий 
Сосин. — Мы знаем часть ключевых ге-
нов, которые экспрессируются у че-
ловека при хроническом облучении, 
и в настоящее время тестируем защит-
ный потенциал этих генов. Мы пыта-
емся создать защиту на базе микро-
организмов, населяющих кишечник 
человека, придав им способность вы-
рабатывать радиопротекторные бел-
ки и РНК.

Ана Дгебуадзе назвала перспек-
тивными средства защиты из сверх-
высокомолекулярного полиэтилена, 
который замедляет быстрые нейтро-
ны. Но даже тонкая плёнка такого ма-
териала будет слегка мутной, что мо-
жет затруднять работу космонавтов, 
отметили в пресс-службе ТД «Пласт-
масс Групп».

Врач-офтальмолог НИИ нейрохи-
рургии им. Н.Н. Бурденко Надежда 
Григорьева добавила, что можно ис-
пользовать капли, которые улучшают 
обмен веществ в хрусталике и стиму-
лируют регенерацию тканей. Это по-
может нейтрализовать нарушение ра-
диацией структуры хрусталика.

Кроме того, сегодня катаракту мож-
но удалить. Поэтому даже если она ста-
нет причиной ухудшения зрения, ис-
правлению эта патология поддаётся.

Общество Наука и технологии

МНЕНИЕ

« СУБОРБИТАЛЬ-
НЫЙ ПОЛЁТ 
UNITY 22 НЕ ИМЕ-

ЕТ ОТНОШЕНИЯ К ПРОФЕС-
СИОНАЛЬНОЙ КОСМО-
НАВТИКЕ, НО ЗНАКОВОЕ 
СОБЫТИЕ И С ТОЧКИ ЗРЕ-
НИЯ РАЗВИТИЯ ТЕХНОЛО-
ГИЙ, И С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
РАСШИРЕНИЯ ВОЗМОЖНО-
СТЕЙ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Наиболее слабая защита — у шлема в передней части, 
где находится прозрачный слой пластика для обзора. 
Через такую тонкую защиту могут легко проникать 
электроны радиационного пояса Земли

глаз. Некоторые специалисты, рабо-
тающие с детьми, также отмечают, что 
возросло количество случаев сниже-
ния зрения у детей, — рассказала она.

�� НЕ ЗАСМАТРИВАТЬСЯ

Детям до трёх лет не рекомендуется 
давать гаджеты вообще, подчеркнула 
Ирина Лещенко. Дошкольникам луч-
ше не сидеть за компьютером более 
получаса, а ученикам старших клас-
сов — более двух часов в день, добави-
ла эксперт.

— Реальность зачастую сильно от-
личается от рекомендаций. Много 
примеров, когда телефоны и планше-
ты дают детям младше года, что в кор-
не неправильно, поскольку гаджеты 
оказывают влияние не только на зре-
ние, но и на психоэмоциональное раз-
витие ребёнка. Глаза ребёнка дости-
гают полноценного уровня развития 
не сразу после рождения. К примеру, 
бинокулярное зрение формируется 
только к школьному возрасту. А остро-
ту зрения в 100%, или единицу, ребё-
нок приобретает к пяти годам. Поэтому 
за использованием детьми гаджетов 
обязательно нужно следить, — убеж-
дена Ирина Лещенко.

Сейчас от 30 до 50% детей приобре-
тают глазные патологии к окончанию 
школы, рассказал «Известиям» дет-
ский офтальмолог и офтальмохирург, 
доктор медицинских наук, профессор 
и основатель детских глазных клиник 
«Ясный взор» Игорь Азнаурян. Этому 

способствуют нарушение развития 
зрительных органов, чрезмерное вле-
чение к гаджетам, активное желание 
родителей развить талант в малень-
ких детях, слабое освещение за рабо-
чим местом, отсутствие режима дня 
и прогулок на свежем воздухе, а так-
же внушительные зрительные нагруз-
ки во время учёбы и наследственность, 
указал эксперт.

— Родителям необходимо контро-
лировать разрешение экрана и шрифт 
в мультимедийных устройствах — чем 
он мельче, тем больше напрягаются 
глаза. При среднем размере шрифта 
расстояние от монитора до глаз долж-
но быть около 30–40 см. Когда школь-
ник использует гаджеты для уроков, 
то важно каждые 15–20 минут делать 
перерывы от использования экрана 
на 5–7 минут, а ещё лучше — на 10, — 
рассказал Игорь Азнаурян. — Пробле-
ма и в мерцании гаджета, и в том, что, 
когда мы смотрим на экран, значи-
тельно реже моргаем. Именно от это-
го наши глаза сохнут, так как не омыва-
ются слёзной жидкостью. Вот почему 
лимит по времени за гаджетом важен 
для того, чтобы сохранить зрение.

Не стоит читать или смотреть муль-
тики с планшета, смартфона, находясь 
в комнате без света или читать в доро-
ге, добавил эксперт. Также важно, что-
бы за рабочим столом у ребёнка было 
как минимум два источника света — 
сверху и слева или справа (в зависи-
мости от того, какой рукой он пишет, 
чтобы луч попадал на тетрадь).

ганизовывать праздники самостоятель-
но, — резюмирует собеседница «Изве-
стий».

По словам экспертов, многие моло-
дожёны в столичном регионе уже нача-
ли переносить свои свадьбы в шатры: 
правда, нет гарантии, что в летний се-
зон их хватит на всех. Впрочем, выход 
из ситуации есть, считает гендиректор 
компании Moscow Event (занимается 
организацией свадеб) Роман Яковлев.

— Организаторы свадеб могут вы-
ехать в любое место и поставить ша-
тёр вместимостью до тысячи человек 
за три-четыре часа. Причём мероприя-
тие в шатре ничем не будет отличаться 
от того, что организуется в ресторане: 
для его оформления приглашаются де-
кораторы, которые украшают простран-
ство, — объясняет эксперт.

Впрочем, установка подобных ша-
тров возможна лишь за пределами Мо-
сквы, отмечает основатель сети ре-
сторанов «Мясо & рыба», омбудсмен 
в сфере ресторанного бизнеса столи-
цы Сергей Миронов. По словам экспер-
та, шатров у ресторанов в черте города 
почти нет — есть лишь летние веранды.

Впрочем, и веранд в Москве 
не слишком много, говорит в беседе 
с «Известиями» президент Националь-
ной ассоциации организаторов меро-
приятий Юлия Жоля. Таких мест, где 
можно провести свадьбу либо более 
или менее массовое мероприятие, в го-

роде всего лишь около 5% от общего ко-
личества заведений.

— Бенефициарами данных ограниче-
ний могут стать объекты в Подмоско-
вье, где развита инфраструктура. Речь 
идёт о загородных домах отдыха, раз-
личных коттеджах с посуточной арен-
дой. Ещё одной категорией компаний, 
которые выигрывают от таких ограни-
чений, является кейтеринг, — заключа-
ет Юлия Жоля.

Решение московских властей раз-
решить проведение праздников толь-
ко в COVID-free ресторанах пришлось 
на руку лишь тем молодожёнам, кото-
рые и так планировали торжество в ша-
тре или на веранде, говорит в беседе 
с «Известиями» Инна, у которой запла-
нирована свадьба в июле.

— Дело в том, что свадьба никогда 
не делается спонтанно: ресторан, ве-
дущий, диджей, фотограф и остальные 
подрядчики бронируются заранее, как 
минимум за полгода. Каждый из них по-
лучает предоплату как гарантию того, 
что молодожёны не передумают. Поэто-
му те, кто собирается жениться в июле 
или августе в закрытом ресторане, вряд 
ли будут от него отказываться, посколь-
ку предоплата уже внесена и из-за от-
мены она просто сгорит. Ну и плюс все 
хорошие веранды и шатры уже давно за-
бронированы. Остаётся делать ПЦР-тест 
или получать QR-код — других вариантов 
просто нет, — отмечает девушка.
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Безграничные траты
«ЮMoney» возобновил работу с зарубежными 
компаниями

Наталья Ильина

Сервис электронных платежей 
«ЮMoney» возобновил работу 

с компаниями-нерезидентами в связи 
с окончанием действия ограничений 
Центробанка, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе компании. Зару-
бежные организации снова смогут 
использовать «ЮKassa» для приё-
ма средств, а держатели кошельков 
«ЮMoney» — проводить с их помощью 
операции в пользу иностранных юр-
лиц. В июне аналогичный запрет был 
снят с Qiwi. Представители электрон-
ных кошельков видят тренд на усиле-
ние контроля над трансграничными 
платежами. Таким образом регуля-
тор ужесточает надзор за криптова-
лютой и борется с нелегальными ка-
зино, убеждены эксперты.

�� КАНАЛ ОТКРЫТ

«ЮMoney», который входит в экоси-
стему Сбера, с 13 июля полностью 
возобновил работу с компаниями-не-
резидентами, рассказал «Известиям» 
представитель сервиса. Он уточнил, 
что к этой дате закончился срок дей-
ствия предписания ЦБ. Зарубежные 
компании снова могут использовать 
сервис «ЮKassa» для приёма плате-
жей, а клиенты — проводить опера-
ции с помощью кошелька «ЮMoney» 
в пользу тех иностранных интернет-
магазинов, где подключена соответ-
ствующая опция, отметили в компа-
нии.

— По итогам консультаций с ре-
гулятором снятие временных огра-
ничений происходило постепенно. 
В марте и июне была возобновлена 
работа с отдельными иностранны-
ми компаниями. Благодаря конструк-
тивному диалогу с ЦБ ограничения 
не оказали существенного вли-
яния на наш бизнес,  — добавили 
в «ЮMoney».

«Известия» направили запрос 
в Сбербанк.

ЦБ ввёл запрет на работу «ЮMoney» 
с компаниями-нерезидентами 12 ян-
варя 2021-го на полгода. Из-за этого 
клиенты сервиса не могли проводить 
оплату покупок с помощью кошель-
ка в иностранных интернет-магази-
нах и получать выплаты на свои счета 
от зарубежных компаний. Ограниче-
ния не распространялись на плате-
жи картами «ЮMoney» в иностранных 
магазинах. Запрет также не затраги-
вал переводы с кошельков «ЮMoney» 
на карты физлиц-нерезидентов или 
их банковские счета, в том числе 
в иностранных банках.

Частично запрет ЦБ был снят вес-
ной: 5 марта «ЮMoney» возобновил 
все платёжные операции с 45 меж-
дународными компаниями-нере-
зидентами. Среди них были, напри-
мер, Google (в том числе в Play Store), 
AliExpress, Booking.com, а также 
игровые сервисы Steam, Epic Games, 
Wargaming, писали тогда «Известия».

В декабре 2020 года по итогам пла-
новой проверки ЦБ аналогичные за-
претительные меры были введены 
по отношению к Qiwi. Сервис тогда 
приостановил платежи в пользу ряда 
иностранных магазинов и выплаты 
от них на срок до шести месяцев. За-
прет в моменте обвалил котировки 
акций компании до 20%.

Срок наложенного Центробанком 
на Qiwi запрета истёк 7 июня 2021-го, 
сообщил «Известиям» представитель 
электронного кошелька, уточнив, что 
с 8 июня Киви банк смог возобновить 
платежи в пользу иностранных про-

давцов и выплаты от них. Финансо-
вая организация устранила наруше-
ния, выявленные ЦБ при проверке, 
а в отдельных случаях согласовала 
с Банком России план по устранению 
оставшихся проблем, добавили в Qiwi. 
В компании отметили тенденцию 
к усилению контроля над трансгра-
ничными платежами и принимают 
все возможные меры, чтобы не допу-
стить новых ограничений.

�� ПРОТИВ КАЗИНО И КРИПТЫ

Плановые проверки уполномоченно-
го банка системы WebMoney Transfer, 
через который одноимённые элек-
тронные кошельки работают в Рос-
сии, проходили в 2018 году, а также 
проводятся в настоящее время, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
сервиса. Её представитель полагает, 
что риск ввода ограничений минима-
лен. WebMoney самостоятельно за-
претила использование российски-
ми участниками системы нерублёвых 
инструментов в отношении компа-
ний-нерезидентов, деятельность ко-
торых лицензируется или запрещена 
российскими регуляторами, подчер-
кнули в финансовой организации.

В ЦБ оперативно не ответили 
на вопрос «Известий» о возможно-
сти появления новых препятствий 
для работы электронных кошельков 
с иностранными компаниями.

Ограничив прошедшей зимой ра-
боту Qiwi и «ЮMoney», Центробанк, 
предположительно, боролся с пере-
водами в адрес ресурсов с азартны-
ми играми (например, нелегальными 
казино), серых букмекеров и форекс-
дилеров, рассказал председатель Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных переводов 
Виктор Достов. По его словам, у ре-
гулятора было несколько вариантов 
реагирования: создавать чёрный спи-
сок компаний, деньги которым пере-
числять нельзя, или белый список ор-
ганизаций, куда средства переводить 
можно, а также запретить разом все 
переводы. Банк России решил пойти 
по наиболее жёсткому варианту, а за-
тем в порядке консультаций с участ-
никами рынка прийти к консенсусу.

По ожиданиям эксперта, те элек-
тронные кошельки, которых только 
ждут проверки, учтут опыт ограниче-
ния трансграничных операций, и мас-
штабных запретов на действия дру-
гих игроков не будет.

Среди активных пользовате-
лей безналичных платежей (люди 
до 45 лет из крупных городов, у ко-
торых есть хотя бы одна карта) 56% 
проводят платежи через онлайн-ко-
шелёк, рассказал руководитель на-
правления исследований Центра ис-
следования финансовых технологий 
и цифровой экономики Сколково-
РЭШ Егор Кривошея. Из них почти по-
ловина применяет этот инструмент, 
потому что нужные магазины при-
нимают только его. Ещё около трети 
из числа этих людей (29%) пользуются 
электронными кошельками, потому 
что получают на них оплату за свои 
услуги, 26% делают с их помощью пе-
реводы другим людям, а 16% нужны 
кошельки из соображений аноним-
ности, добавил эксперт. По его сло-
вам, на онлайн-кошельки, включая 
«ЮMoney» и Qiwi, часто переводится 
заработок от торговли криптовалю-
тами и выигрыши от игорных заведе-
ний, однако экспертно оценить долю 
таких получателей среди всех дер-
жателей этого инструмента затруд-
нительно.

Выход на цену
За полгода первичное жильё в России подорожало до 17%

A — Радикального замедле-
ния темпов роста цен в пер-

вом полугодии 2021 года не произошло. 
При этом увеличение цен происходит 
на фоне сжимающегося спроса. Вто-
ричное жильё дорожало в начале года, 
а в мае-июне цены начали стагниро-
вать, — рассказал руководитель ана-
литического центра «Циан» Алексей 
Попов.

По информации аналитиков «Циан», 
во втором полугодии минувшего года 
стоимость квартир в новостройках 
в среднем по стране выросла на 11%, 
в первом полугодии 2021 года — на 12%. 
Вторичное жильё подорожало на 10% 
во второй половине 2020-го и на 5% — 
за первые полгода 2021-го. В Росстате 
«Известиям» сообщили, что во втором 
квартале 2021-го первичные квартиры 
в стране подорожали на 6% по сравне-
нию с первым кварталом.

— Средний рост цен в новых проектах 
на первичном рынке в России в первом 
полугодии этого года, по нашим оцен-
кам, составил около 10–15%. В тех про-
ектах, которые были запущены в прош-
лом и позапрошлом годах, динамика 
более сдержанная — 7–9%, — рассказал 
руководитель центра новостроек фе-
деральной компании «Этажи» Сергей 
Зайцев.

За полгода спрос на первичное жи-
льё упал в среднем на 15–20%, отме-
тил он. Это связано с тем, что многие 
граждане уже купили квартиры. Кроме 
того, в целом снижается покупательная 
способность населения. В первую неде-
лю после старта новых условий льгот-
ной ипотеки (с 1 июля; лимит креди-
та — 3 млн рублей для всех регионов, 
ставка 7% вместо 6,5%) поток покупа-
телей в офисах продаж застройщиков 
Москвы уменьшился. Как сообщалось 

ранее, количество заявок по програм-
ме сократилось на 60%.

Несмотря на это, цены продолжают 
расти — в первую очередь потому, что 
дорожают стройматериалы, полагает 
Сергей Зайцев. За год стоимость строй-
материалов увеличилась на десятки, 
а по некоторым позициям — и на сотни 
процентов, заметно обогнав уровень 
общей инфляции, сказал управляющий 
партнёр компании «ВекторСтройФи-
нанс» Андрей Колочинский. Он уточ-
нил, что цены выросли практически 
на все группы базовых стройматери-
алов, в числе лидеров по росту цен — 
древесина, стоимость которой за пол-
года взлетела вдвое, утеплители и все 
изделия, содержащие металл. Напри-
мер, арматура с марта 2020-го по январь 
2021-го подорожала на 70%, рассказал 
эксперт. Перед майскими праздниками 
стоимость металлоконструкций под-
нялась ещё примерно на 20%, добавил 
он. Это увеличивает себестоимость 
строительства 1 кв. м жилья в среднем 
на 4–5 тыс. рублей, сказал Андрей Ко-
лочинский. Также важную роль сыг-
рали подорожание топлива и нехватка 
рабочих-мигрантов, отметила управ-
ляющий партнёр компании «Метриум» 
Мария Литинецкая.

Подорожание стройматериа-
лов провоцирует риски роста цен 
в 2021 году как на первичное жильё, так 
и на инфраструктурные объекты, ко-
торые возводятся по ранее заключён-
ным госконтрактам, сказала «Извести-
ям» аудитор Счётной палаты Наталья 
Трунова.

— Если не будет предпринято ниче-
го кардинального по урегулированию 
цен на строительные материалы, ново-
стройки продолжат дорожать, даже не-
смотря на снижающийся спрос. Можно 
ожидать роста цен на первичном рын-
ке на уровне 0,8–1,5% в месяц — до кон-
ца года стоимость квадратного метра 
может увеличиться на 6–9%, — спрог-
нозировал Сергей Зайцев.

Анализ СП показал, что действую-
щая методология ценообразования 
и сметного нормирования не прини-

мает во внимание возможные резкие 
изменения цен на строительные ре-
сурсы (стройматериалы, оплату тру-
да и так далее), подчеркнула Наталья 
Трунова. Счётная палата рекомендо-
вала правительству выработать ком-
плекс мер, учитывающих как условия 
повышения, так и снижения стоимости 
ресурсов, сказала аудитор.

— Сегодня проблема роста цен 
на строительные материалы действи-
тельно является актуальной. Рассма-
триваются различные пути стабилиза-
ции ситуации, — сообщили «Известиям» 
в аппарате вице-премьера Марата Хус-
нуллина.

В начале июля ФАС поручила сво-
им территориальным органам прове-
сти проверки крупных строительных 
компаний и производителей основ-
ных стройматериалов. Причина — про-
должающееся повышение цен на рын-
ке строительства и смежных рынках 
(бетон, кирпич, древесные материалы, 
ПВХ-продукция), сообщали в антимо-
нопольной службе.

— В ходе нашей дальнейшей работы 
мы учтём результаты проверок ФАС, 
а также посмотрим, какие меры будут 
приняты правительством и насколько 
они эффективны, — заявила «Извести-
ям» Наталья Трунова.

После всплеска активности по-
купателей, отмечавшегося в послед-
ние годы, ожидается её снижение, по-
скольку программа субсидирования 
ипотеки ужесточена. Но, несмотря 
на это, спрос на недвижимость всё 
равно сохранится: в крупных горо-
дах жильё — это острая потребность 
и надёжная инвестиция, отметил ген-
директор Optima Development Давид 
Худоян. До конца года стоимость ква-
дратного метра вырастет, а в 2022–
2023 годах, если не произойдёт ничего 
экстренного, будет стагнация или уме-
ренный рост цен в пределах инфляции, 
считает председатель совета директо-
ров компании «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова.

«Известия» направили запрос в ФАС 
и в Минстрой.

И взлетим, и поплаваем 
A Почти 46 млрд рублей по-

надобится для программы 
«Цифровой сортировочный комплекс», 
которая должна будет обеспечить го-
товность 26 приоритетных железно-
дорожных станций и 120 грузовых 
к движению тяглового подвижного со-
става без участия машиниста. Кроме 
того, 26 млрд рублей планируется на-
править на внедрение робототехниче-
ских комплексов для обслуживания 
поездов на сортировочных станци-
ях, а 24 млрд — на единую систему ди-
агностики подвижного состава для 
перехода к «безлюдным» технологи-
ям работы.

Следующий блок в рамках фед-
проекта направлен на инфраструк-
туру для авиационного транспорта. 
При этом его финансирование намно-
го более скромное, чем будет выде-
лено на первые два направления. Так, 
на разворачивание систем информа-
ционного обеспечения полётов бес-
пилотных воздушных судов направят 
более 5 млрд, три из которых обеспе-
чат из внебюджетных источников. 
А на пилотные зоны, где будут тести-
роваться технологии для интеграции 

таких судов в единое воздушное про-
странство, потратят 1,4 млрд рублей.

Четвёртым направлением федпро-
екта стало создание инфраструктуры 
для беспилотного и подключённого 
водного транспорта, а также робо-
тизации портов. В его рамках плани-
руется ввести в эксплуатацию циф-
ровые платформы администрации 
внутренних водных путей (это по-
требует 1 млрд рублей из федераль-
ного бюджета), запустить безэкипаж-
ные суда технического флота (700 млн 
рублей) и разработать «виртуального 
помощника» для дистанционно управ-
ляемых судов.

Пятым и последним блоком фед-
проекта числится создание норматив-
но-правовой базы, а именно условий 
и национальных стандартов, которые 
обеспечат легальность, безопасность 
и эффективность перевозок пассажи-
ров и грузов беспилотным транспор-
том. На это потратят 1,2 млрд рублей, 
говорится в документе.

В целом федпроект потребует 
839 млрд рублей до 2030 года, следу-
ет из паспорта. Более 490 из них бу-
дут потрачены из федеральной каз-

ны, а 348 млрд — из внебюджетных 
источников.

В Минтрансе «Известиям» подтвер-
дили, что разработали проект паспор-
та федпроекта по созданию инфра-
структуры для беспилотников на всех 
видах транспорта. Там заявили, что 
инициативы в этой сфере были под-
готовлены и для фронтальной стра-
тегии социально-экономического раз-
вития. В частности, речь о проектах 
«Беспилотники для пассажиров и гру-
зов», «Беспилотные логистические ко-
ридоры», «Автономное судовождение» 
и «Беспилотная аэродоставка грузов 
(Аэротакси)».

— Стоит отметить, что в качестве 
приоритетной модели реализации 
инициатив, связанных с развитием 
беспилотных транспортных средств, 
рассматривается государственно-
частное партнёрство. При этом пред-
полагается, что объёмы финансовых 
вложений со стороны государства бу-
дут не меньше, чем объёмы привлека-
емых внебюджетных средств, — сооб-
щили в ведомстве.

В пресс-службе РЖД заявили, что 
ведут разработку сразу нескольких 

проектов беспилотных железнодо-
рожных транспортных средств. Так, 
на станции Лужская (в Ленинград-
ской области) с 2015 года проводятся 
работы по интеграции интеллекту-
альных систем технического зрения 
с системами управления локомоти-
вами. А с 2017 года автоматикой осна-

щают электропоезда «Ласточка», и два 
состава уже оборудованы таким об-
разом. В результате они способны 
самостоятельно управлять движе-
нием и остановкой, но по-прежнему 
требуют участия человека в закры-
тии/открытии дверей и управлении 
при нештатных ситуациях. В буду-

щем применение системы автомати-
ческого управления электропоезда-
ми позволит сократить межпоездные 
интервалы до трёх минут и менее, со-
общили в РЖД.

Внедрение автономных транспорт-
ных средств приведёт к значимым со-
циально-экономическим эффектам, 
уверена вице-президент ЦСР Татьяна 
Горовая. В первую очередь снизится 
себестоимость перевозок за счёт со-
кращения расходов на топливо и стра-
хование, а также увеличения скоро-
сти транспортировки. Во-вторых, 
уменьшится аварийность и повысит-
ся экологичность перевозок, а кро-
ме того, в будущем снизятся затра-
ты на строительство и эксплуатацию 
дорог.

Развитием инфраструктуры, осо-
бенно на начальном этапе становле-
ния какой-либо технологии, должно 
заниматься именно государство, уве-
рен директор группы корпоративных 
рейтингов агентства НКР Александр 
Шураков. А когда она будет создана, 
то станет фундаментом, на котором 
частные компании будут развивать 
этот сектор экономики.
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A По словам источников, 
на эти машины полностью 

перейдёт разведывательная эскадри-
лья. На втором этапе две оставшиеся 
эскадрильи полка будут перевооруже-
ны на ещё более современные Су-34М. 
Правда, контракт на поставку Су-34М 
пока не заключён и находится в стадии 
согласования.

Остальные полки 21-й САД — 712-й 
гвардейский истребительный (Канск, 
Красноярский край) и 764-й истреби-
тельный (Большое Савино, Пермь), со-
гласно утверждённому плану, будут 
полностью перевооружены на модер-
низированные истребители-перехват-
чики МиГ-31БМ.

В феврале 2020-го года командую-
щий войсками ЦВО Александр Лапин 
заявил, что МиГ-31 авиаполка, базиру-
ющегося в Канске, до 2024 года будут ос-
нащены гиперзвуковыми комплексами 
«Кинжал». Как уже писали «Известия», 
в марте нынешнего года 2-й гвардей-
ский авиаполк получил первый серий-
ный Су-34НВО. Позднее Минобороны 
сообщило, что до конца года в эту во-
инскую часть поступят восемь таких 
машин. Также, по заявлению военного 
ведомства, истребительные авиаполки 
в Красноярском и Пермском краях при-
мут несколько МиГ-31БМ.

21-я смешанная авиационная ди-
визия была развёрнута на террито-
рии Центрального военного окру-
га в 2018 году и стала одним из самых 
мощных соединений российских ВКС. 
Она входит в состав 14-й армии ВВС 
и ПВО, которая отвечает за противо-
воздушную оборону территории Рос-
сии от Волги до Байкала. При этом 
скоростные сверхзвуковые самолё-
ты могут быть использованы не толь-
ко для непосредственной защиты гра-
ниц страны. При необходимости они 
способны наносить удары по объектам 
за пределами России. Так, новейшие мо-
дификации Су-34 могут преодо левать 
до 4 тыс. км. Сопоставимая дальность 
полёта и у МиГ-31БМ, а с учётом доза-
правки эти самолёты в состоянии вы-
полнить задачи на значительном удале-
нии от российских рубежей. К примеру, 
в 2013 году экипажи МиГ-31БМ 14-й ар-
мии ВВС и ПВО установили рекорд, со-
вершив перелёт на 8 тыс. км с тремя до-
заправками в воздухе.

— Су-34 — оперативный стратегиче-
ский истребитель-бомбардировщик, 
он может даже вести воздушные бои 
и выполнять фигуры высшего пилота-
жа, как «Стрижи». Но главным его пред-
назначением являются действия ис-
требителя-бомбардировщика, у него 
очень хорошие тактические радиу-
сы, все машины могут дозаправлять-
ся в воздухе, большинство при выпол-
нении боевых задач может применять 
гиперзвуковые ракеты, они обладают 
хорошим бомбардировочно-ракет-
ным вооружением, прицельный ком-
плекс очень точно был доведён в Си-
рии, — рассказал «Известиям» бывший 
командующий 4-й воздушной армией 
ВВС и ПВО, Герой России генерал-лей-
тенант Валерий Горбенко.

По словам эксперта, после перево-
оружения 21-я смешанная авиацион-
ная дивизия будет раза в два, а то и в три 
мощнее по сравнению с тем, что она 
представляет собой сегодня.

— Поскольку она смешанная, то смо-
жет прикрывать свои полки в случае 

угрозы от истребителей противни-
ка, — отметил Валерий Горбенко. — 
МиГ-31БМ — высотный истребитель-
перехватчик, способный справляться 
со сложными задачами на больших вы-
сотах. А истребитель-бомбардировщик 
Су-34 имеет хороший тактический ра-
диус действия, может дозаправляться 
в воздухе, обладает эффективным бом-
бардировочным и ракетным вооруже-
нием. Его прицельный комплекс был 
значительно усовершенствован по ито-
гам боевого применения в Сирии. Воз-
ле южных рубежей России складыва-
ется непростая обстановка, поэтому 
новейшие образцы техники направля-
ются на это направление в первоочеред-
ном порядке.

Военный эксперт Виктор Мурахов-
ский отметил, что 21-я смешанная ди-
визия — уникальное соединение. Ди-
визия объединяет в себе авиационные 
части совершенно разного предназна-
чения.

— Это авиационное соединение бази-
руется на территории Центрального во-

енного округа (ЦВО). Дивизия предна-
значена для поддержки его войск и сил. 
А основное направление ЦВО — сред-
неазиатское, — пояснил Виктор Мура-
ховский. — Кроме того, этот округ по-
ставляет средства усиления в случае 
агрессии на других стратегических на-
правлениях. Например, его соединения, 
в том числе авиационные, участвовали 
в манёврах, проводившихся в Южном, 
Западном и Восточном военных окру-
гах. Авиация как самый мобильный ком-
понент должна быть готова действовать 
на любом из этих стратегических на-
правлений. 21-я дивизия, получая но-
вые самолёты и обладая мощным удар-
ным потенциалом, способна выполнять 
практически любые задачи.

В случае агрессии против России 
или бывших советских республик 
Средней Азии самолётов и вертолётов, 
базирующихся на российских воен-
ных базах в этом регионе (в частности, 
на 201-й в Таджикистане и на авиабазе 
Кант в Киргизии), будет недостаточно 
для отражения угрозы, добавил эксперт.

— Но мы видели во время внезапных 
проверок, как в течение суток силы 
авиа ции многократно наращиваются 
там, где это необходимо. И как раз бла-
годаря географическому положению 
авиа ции ЦВО экипажи должны быть го-
товы выполнять задачи по оперативно-
му перебазированию, — заключил Вик-
тор Мураховский.

Су-34 разрабатывались на замену 
советскому фронтовому бомбардиров-
щику Су-24, но за основу была взята кон-
струкция истребителя Су-27. Поэтому 
новый самолёт, принятый на вооружение 
в 2014 году, получился универсальным: 
помимо нанесения ударов по наземным 
объектам он может вести воздушный 
бой и выполнять фигуры пилотажа.

«Попасть в любимый фильм и стать  
его героем станет обычной опцией»
Продюсер и режиссёр Георгий Молодцов — о презентации XR-проекта в Канне  
и голливудских студиях, которые учатся у маргиналов

Сергей Сычёв

С делать из подручных материалов 
игрушечного котика, а потом само-

му стать им и отправиться навстречу при-
ключениям. Таков сюжет виртуальной 
игры-мультфильма, который Георгий 
Молодцов представляет в рамках про-
граммы Cannes XR. Это важный раздел 
Каннского кинорынка, куда съезжаются 
гости со всего мира. Накануне презента-
ции своего проекта апологет креативных 
технологий рассказал «Известиям» о но-
вой эре кинопроизводства.

Что такое VR, все более или менее знают. 
А что такое XR?

Многие люди, в том числе профес-
сионально занимающиеся кино, до сих 
пор не уверены, что от VR-технологий 
была хоть какая-то польза. Но в послед-
ние пару лет на фотографиях со съёмок 
больших блокбастеров можно увидеть, 
как актёры действуют на фоне огром-
ных LED-экранов и потом кажутся аб-
солютно интегрированными в нужную 
среду. Самый показательный пример — 
«Мандалорец», который полностью снят 
именно так.

В России так тоже начинают сни-
мать — сейчас идёт работа над фанта-
стическим фильмом «Свободное паде-
ние» с Александром Кузнецовым. И вот 
это называется XR (extended reality) — 
расширенная реальность, когда сге-
нерированная на компьютере графика 
совмещается с реальными объекта-
ми. А результат можно смотреть как 
на обычном экране, так и в шлеме VR.

А фильмы, которые сняты для просмо-
тра в очках VR и которые вы представ-
ляли во всём мире, включая Московский 
международный кинофестиваль, кану-
ли в Лету?

Четыре-пять лет назад я каждую 
свою презентацию предварял слова-
ми: мы прокладываем дорогу для ново-
го мейнстрима. Разрабатываем новый 
киноязык, пробуем его возможности. 
И во время пандемии произошёл ры-
вок: в мире появился мейнстрим XR — 
как на уровне контента, так и в плане 
техники.

Раньше для демонстрации нам нуж-
но было надевать человеку тяжёлый 
шлем, от которого куда-то за кулисы 
тянулись провода. Теперь шлемы ста-
ли лёгкими, с Wi-Fi, через который поль-
зователь получает выход в огромные 

интерактивные библиотеки контен-
та — фильмов, клипов, обучающих про-
грамм, приложений для бизнеса и мно-
гого другого. При этом всё то же можно 
смотреть и на обычном экране. А парал-
лельно с этим мейнстримом голливуд-
ские студии, прежде всего «Дисней», 
стали внедрять XR-студии для произ-
водства картин.

«Король Лев», «Книга джунглей» — 
эти фильмы вся группа снимала в шле-
мах виртуальной реальности, заранее 
видя, как будет двигаться камера, что 
будет в кадре. Это позволяет сэконо-
мить огромные деньги, во время пан-
демии с помощью таких студий про-
изведено множество сериалов. Сейчас 
вышел сериал «Локи» в той же техни-
ке. Но всё это происходит потому, что 
энтузиасты годами ходили в тяжёлых 
шлемах с контроллерами и тестировали, 
пробовали, экспериментировали. VR — 
нишевое искусство, маленький рынок, 
почти андеграунд, но мы изменили ми-
ровой кинематограф. Если коротко опи-
сать наши попытки, то это стремление 
соединить традиционное кино или ани-
мацию с компьютерной игрой, нащу-
пать синтез, когда они будут идеально 
дополнять друг друга.

«Под подушкой» как раз такой проект? 
Про него пишут, что это сериал, но боль-
ше похож на компьютерную игру.

Производятся такие проекты, как 
мультсериалы, поэпизодно. Сей-
час мы показываем в Канне 15 минут, 
по сути, не мультфильма, а геймплея, 
то есть игрового процесса. Чтобы соз-
дать его, понадобилось два года: нуж-
но было придумать и проработать пер-
сонажей, игровую механику, нарисовать 
миры. Но сейчас, когда всё это уже сде-
лано, будет гораздо проще, дешевле 

и быстрее делать продолжение. То есть 
выпустить четыре-пять серий котика 
Мормотика легче, чем большую, длин-
ную игру. Я называю это игрой, потому 
что эта вселенная построена на игровом 
движке, но на его базе можно сделать 
и стандартный мультсериал, и видео-
игру, и VR-игру, для этого уже всё необ-
ходимое туда зашито.

Получается, что можно сразу создать го-
товый мир и дальше на его основе выда-
вать любой продукт?

Да, пока это всё равно по качеству 
чуть ниже, чем традиционная ани-
мация. Зато с возможностью обзора 
в 360 градусов. Такого контента очень 
мало, другое дело, что если раньше 
покупателям было достаточно видео 
о природе или других бессюжетных ро-
ликов, то теперь они хотят яркую исто-
рию. Пусть с минимальной интерак-
тивностью, но чтобы было интересно 
смотреть. И мой проект как раз подхо-
дит под эти требования, хотя он может 
стать просто игрой на мобильном те-
лефоне. Этот новый формат, когда всё 
делается из одного исходника, назы-
вается ассетным мышлением. Оно по-
зволяет независимым производителям 
при минимальных затратах выдавать 
объём, который раньше могли себе по-
зволить только крупные студии.

Почему миры из «Мандалорца» или 
«Локи» не продаются в виде таких же 
интерактивных виртуальных приложе-
ний, как «Под подушкой»? Было бы инте-
ресно оказаться в этих вселенных в но-
вом качестве.

Думаю, киногиганты реагируют 
на потенциальный рынок медленнее, 
но, конечно, идея лежит на поверхности. 
Скорее всего, попасть в любимый фильм 
и стать его главным героем очень ско-
ро станет стандартной опцией в каждой 
франшизе. А пока есть Мормотик и дру-
гие небольшие эксперименты из разных 
стран. Мы опять придумываем для всех 
будущее, спасибо Канну, что замечает 
и поддерживает.

Армия

Культура

Шпионские части
Прокат возглавил блокбастер «Чёрная вдова»

Дарья Ефремова

М инувший уикенд разочаровал про-
катчиков: последний релиз марве-

ловских «Мстителей» — «Чёрная вдова» 
со Скарлетт Йоханссон в главной роли 
выступил скромнее обычного, хотя 
и обогнал «Круэллу» на её «первом 
балу». Львиная доля кассы пополняется 
за счёт семейной аудитории — в четвёр-
ке лидеров мультфильмы «Лука» и «Кос-
мический джем» — оба «6+».

�� РЯДОМ С ТРАМВАЕМ

Сольная серия о примкнувшей к от-
ряду благородных «Мстителей» крас-
ной бестии, советской супершпионке 
Наташе Романофф (Скарлетт Йоханс-
сон) создавалась около двух десятиле-
тий с прицелом на звёздную экранную 
судьбу: фабула задумывалась в 2004-м, 
а спустя 15 лет модный сценарист Нед 
Бенсон подарил облачённому в латекс 
персонажу комиксов короткое дет-
ство, боевую юность и взрослую че-
ловеческую драму, сквозящую в гла-
зах, несмотря на море лихих сюжетных 
твистов и зрелищность постановоч-
но-компьютерных драк. Ожидания 
от 24-го фильма киновселенной Marvel 
были значительными: по итогам пер-
вой недели лента только в США смогла 
заработать более $80 млн, обойдя пре-
мьеру девятого «Форсажа» с $70 млн. 
Общие мировые сборы картины соста-
вили $215 млн.

Таким образом фильм, открываю-
щий четвёртую фазу франшизы «Мсти-
телей», стал официальным мировым 
рекордсменом 2021 года по уровню 
стартовых сборов. В России пред-
продажи и первый уикенд принес-
ли 253 млн рублей, причём на пред-
продажах «Чёрная вдова» заработала 
16,4 млн. Это больше показателей «Год-
зиллы против Конга» (435 млн рублей, 
стартовые сборы — 12,98 млн), но замет-
но уступает значениям боевика «Мор-
тал Комбат» (475,4 млн рублей, старто-
вые сборы — 23,4 млн), установившего 
стартовый рекорд ковидного периода. 
Характерно, что доля сеансов у «Вдовы» 
больше, чем у остальных референсов.

Как отметила в беседе с «Извести-
ями» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова, проект не впол-
не оправдал ожидания, которые были 
достаточно высоки с учётом популяр-
ности общего бренда историй о супер-
героях.

— Для фильма киновселенной Marvel 
релиз выступил скромнее обычного, 
но касса первого уикенда фильма даже 
выше, чем была у «Круэллы», что подо-

гревает наши ожидания от будущей 
работы в прокате, — отметила она.

В общем не озолотила, но вошла 
в историю искусства — к началу прока-
та в Волгограде появился мурал с изо-
бражением Наташи Романофф. Вместе 
с ней на фасаде «Европа Сити Молла» 
изобразили волгоградский трамвай, 
кинотеатр «Победа» и вокзал.

�� МОНСТРЫ И МАЛЬЧИКИ

На втором месте держится анимаци-
онный фильм Энрико Касаросы «Лука», 
описывающий приключения мальчи-
ка — морского монстра и его друга, тоже 
монстра, Альберто, гоняющих на мопе-
де по Итальянской Ривьере. Вышедший 
на экраны два уикенда тому назад и за-
работавший на общих сборах 417 млн 
рублей в эти выходные мультфильм со-
брал 3,5 млн.

Тройку лидеров замыкает фантазий-
ный панк-байопик «Круэлла» (15 млн 
рублей).

На четвёртом месте рейтинга оказа-
лась скромно стартовавшая анимаци-
онно-игровая спортивная лента Мал-
кольма Д. Ли «Космический джем: Новое 
поколение» — сиквел фильма Джо Питки 
1996 года о приключениях баскетболи-
ста Майкла Джордана, в котором муль-
тмонстры с планеты «Гора придурков» 
вторгаются на Землю, желая захватить 
персонажей популярного в США анима-
ционного сериала Looney Tunes.

В новой версии Джордана подменил 
форвард команды NBA Леброн Джеймс. 
Один из главных баскетболистов сво-
его поколения, он вызывает усмешку 
благодаря бесчисленным попыткам 
закрепить себя в статусе главной звез-
ды. В новом фильме спортсмен вместе 
с младшим сыном по имени Бронни сра-
жается с цифровыми монстрами и при-
зывает к порядку всё тех же недисци-
плинированных зверушек Looney 

Tunes — Багза Банни, Даффи Бага и Пор-
ки Пига. Общие сборы сиквела соста-
вили 65 млн рублей — вместе с первым 
уикендом, премьерным показом и пред-
продажами. Как считает Ольга Зиня-
кова, ностальгический мэшап оказал-
ся в тройке лидеров во многом за счёт 
предпродаж.

— Сиквел одноимённого фильма 
1996 года выступил достаточно скромно 
в первый уикенд из-за серьёзных конку-
рентов в семейном сегменте, — сказала 
она «Известиям». — «Лука» продолжа-
ет перетягивать на себя львиную долю 
семейной аудитории, однако серьёзная 
маркетинговая кампания релиза остав-
ляет надежду на более яркое выступле-
ние в следующий уикенд.

�� ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Пятое место (11,7 млн рублей) занимает 
пятый ужастик во франшизе «Судная 
ночь» — «Судная ночь навсегда», шестое 
(11,4 млн) — комедийный боевик Райана 
Рейнольдса «Телохранитель жены кил-
лера» с Сальмой Хайек и Антонио Бан-
дерасом, седьмое — ужастик «Бугимен», 
вяло стартовавший и собравший за вто-
рой уикенд чуть более 7 млн рублей.

К сожалению, в топ-10 не вошла ле-
гендарная лента Эльдара Рязанова «Бе-
регись автомобиля», открывшая по-
вторный прокат этого лета.

— Это по-настоящему культовый 
фильм, который успешно привлекает 
в кинотеатры зрителей, однако ждать 
рекордную кассу от подобных релизов 
не приходится, — заметила Ольга Зиня-
кова.

Она добавила, что из-за внезапного 
прихода пандемии кинотеатры ощу-
щают острый дефицит нового контен-
та, поэтому в последний год прокатчики 
активно насыщают репертуар киноте-
атров различными ретроспективными 
показами.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Все в САД
«Кинжальная дивизия» получит новейшие самолёты
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Новое слово футбола

Валерий Непомнящий

Советский и российский тренер

Я итальянцев хорошо помню начи-
ная с 1982 года, когда мне посчаст-

ливилось быть на чемпионате мира 
в Испании, где команда Энцо Беарзота 
выиграла турнир. И с Италией периоди-
чески происходит некая трансформа-
ция. В 1982 году она была сильна атакой 
во главе с Паоло Росси, а в воротах на-
ходился великий человек Дино Дзофф. 
Ну и защита традиционно была сильна.

Тогда «Скуадра адзурра» была 
очень сбалансированной и за счёт 
этого выиграла турнир. Что-то по-
хожее произошло и сейчас на Евро. 
Но после 1982 года игра на резуль-
тат стала у Италии преобладающей. 

Во многом это определялось игрой 
клубов в национальном чемпионате, 
где влияние легионеров ещё не было 
таким сильным, как станет в 1990-е, 
когда в серию A приедет огромное 
число сильнейших футболистов мира. 
В 1980-е уже были Диего Марадона 
в «Наполи», голландское трио — Мар-
ко ван Бастен, Рууд Гуллит и Франк 
Райкард — в «Милане», но всё же мас-
штаб интеграции выдающихся масте-
ров из-за границы был ещё не такой, 
чтобы большинство клубов и сбор-
ная отошли от своего традиционного 
футбола с акцентом на оборону.

Проходит какое-то время, Италия 
за счёт этого футбола выходила в фи-
налы чемпионата мира-1994, Евро-
2000, отчасти с его помощью победи-
ла на ЧМ-2006, когда лучшим игроком 
самого турнира, а затем и обладате-
лем «Золотого мяча» стал защитник 
Фабио Каннаваро, хотя игрокам его 
амплуа уже давно не присуждают та-
кие награды.

Но постепенно под влиянием звёзд 
из Европы и Южной Америки стал ме-
няться сам итальянский футбол. В по-
следние десять лет мы видели нема-
ло примеров, когда клубные команды 
стали играть по-другому — более сба-
лансированно, а иногда и с откровен-
ным акцентом на атаку. Сейчас это 
перенеслось на сборную, и Роберто 
Манчини чётко уловил эту тенден-

цию, поставив национальной коман-
де такую игру, которой мы раньше 
не видели в исполнении Италии.

Англичане прошли через 
что-то похожее. Ещё в 1990-е годы 
мы понимали их футбол как очень 
силовой, со множеством длинных 
передач, навесов с фланга, верхо-
вой борьбы. Именно подобной сбор-
ной Англии довелось противостоять 
под моим руководством Камеруну 
в четвертьфинале чемпионата мира 
1990 года. Очень просто тогда родо-
начальники футбола играли, если 
не примитивно. Фланговые прохо-
ды, навесы на центральных нападаю-
щих, которые хорошо играли головой 
или скидывали под удар игрокам вто-
рой линии.

Вот и весь английский футбол. По-
степенно к ним начали стекаться ма-
стера с континента. В конце 1990-х это 
были итальянцы вроде лидеров «Чел-
си» Джанлуки Виалли и Джанфранко 
Дзолы. Очень большое влияние ока-
зали французы во главе с Арсеном 
Венгером и лидерами его «Арсенала» 
в лице Тьерри Анри и Робера Пире-
са. И это при непростых отношениях 
Англии с Францией, которые всегда 
были такими и в политическом смыс-
ле, и в футбольном тоже.

Дальше в английский клубный 
футбол интегрировались южноаме-
риканцы и испанцы. Это разнообра-
зило их национальный чемпионат, 
который сейчас является самым смо-

трибельным в Европе. Он быстрый, 
плотный, жёсткий. Чтобы побеж-
дать в таких условиях, нужно очень 
высокое индивидуальное мастер-
ство футболистов. Поэтому и англий-
ские игроки стали очень техничными. 
Отсюда в сборной Англии набрался 
очень хороший состав мастеров уров-
ня Гарри Кейна, Рахима Стерлинга 
и многих других.

Главный тренер сборной Англии 
Гарет Саутгейт создал из этой груп-
пы игроков отличный коллектив, по-
казавший себя уже на чемпионате 

2018 года в России, где его подопеч-
ные дошли до полуфинала. Но пока 
они действуют излишне прагматично 
и осторожно, что и сгубило их в фи-
нале. Наверное, ещё не пришло вре-
мя, когда эта команда почувствует 
себя более уверенно в таких батали-
ях, с пониманием, что у них доста-
точно таланта больше играть с пози-
ции силы.

Это понимание сегодня есть у Ита-
лии, чемпионат и сборная которой 
вышеописанную эволюцию прошли 
чуть раньше. На основе этого Манчи-

ни создал команду, играющую в ата-
ку и действующую довольно быстро. 
Не всегда это срабатывает. Напри-
мер, в полуфинале Испания превзо-
шла Италию в скорости, и всё могло 
закончиться для сборной с Апен-
нин плохо, но они проявили харак-
тер и победили по пенальти. Но это 
единичный случай. В остальном же 
команда Манчини — новое слово 
в итальянском и европейском фут-
боле. И это следствие того, что в се-
рии A в последние годы приветству-
ется атака.

Подобная тенденция позволи-
ла вырастить целую плеяду италь-
янских игроков, которые, попадая 
в сборную, воспринимают идеи Ман-
чини. А ведь Роберто сам был бле-
стящим атакующим игроком с по-
разительным игровым мышлением. 
И неудивительно, что команда и тре-
нер сейчас настолько подходят друг 
другу и органично сосуществуют. 
Они сделали большое дело для раз-
вития футбола, в очередной раз пока-
зав, что многое зависит от концепции, 
от способности всего национально-
го хозяйства извлекать нужный опыт 
из работы специалистов в твоей стра-
не, а также со знанием дела готовить 
игроков на клубном уровне до та-
кой степени, чтобы они были способ-
ны решать большие задачи в сборной. 
И мы в России должны извлечь пра-
вильные уроки из успехов как Италии, 
так и Англии.

Спорт

Есть контракт
Григоренко вернулся из НХЛ, Мозякин завершил карьеру

Дмитрий Гарин 

В предыдущие годы главными в ново-
стях хоккейного межсезонья были 

сводки отъезда в НХЛ звёзд и возвра-
щения хоть кого-то из-за океана. После 
Кирилла Капризова и Ильи Сорокина 
мастера первой величины лигу не по-
кидали. Неплохой новостью стало воз-
вращение в ЦСКА Михаила Григоренко. 
Олимпийский чемпион, запустивший 
в КХЛ карьеру с новой силой, не заиграл 
в «Коламбусе» и снова пополнил состав 
красно-синих. «Авангард» не смог сохра-
нить чемпионскую команду. СКА усилил-
ся лишь точечно, а вот «Ак Барс» потерял 
практически всех своих лидеров.

«Авангард» покинули Ковальчук, 
чех Секач, уехали покорять НХЛ Чина-
хов и Семёнов, вернулся в «Спартак» Хо-
хлачёв, продан в «Локомотив» америка-
нец Буше — один из лучших снайперов 
команды. Вместо них омичей пополнили 
Жарков из «Салавата Юлаева», Брюквин 
из «Динамо», Дергачёв из «Витязя», а так-
же Иван Телегин. Все форварды имеют 
опыт игры за сборную России, вот толь-
ко все они — узкоспециализированные 
игроки, не нацеленные на созидание. Как 
это отразится на «Авангарде» — узнаем 
в первых матчах сезона. Из многообе-
щающих приобретений отметим транс-
фер словака Цегларика, имеющего опыт 
игры в НХЛ и ставшего лидером словац-
кой сборной на последнем ЧМ.

Сказать, что вице-чемпион — ЦСКА — 
усилился в межсезонье, было бы не со-
всем верно. Помимо Григоренко клуб 
пополнился челябинским вратарём Фе-
дотовым, Плотниковым, чей контракт 
расторг «Металлург» без объяснений 
причин, а также средними по меркам 
мирового хоккея шведами Андерсоном 
(система «Лос-Анджелеса»), Нордстре-
мом («Калгари»), Сведбергом («Барыс») 
и Валльмарком («Флорида»).

СКА комплектовался точечно. Сра-
зу отметим рокировку вратарей. Все 
четыре клуба — лидеры прошлого се-
зона — сменили голкиперов. Недоволь-
ный игровым временем Бобков перешёл 
из «Авангарда» в «Ак Барс». Из Казани 
Адам Рейдеборн перешёл в ЦСКА, где ар-
мейцы после нескольких лет плодотвор-
ного сотрудничества расстались с Лар-
сом Юханссоном, а другой шведский 
вратарь питерцев — Магнус Хелльберг 
отправился в «Сочи». Из наиболее замет-
ных сделок отметим обмен вице-чем-
пиона мира Виктора Антипина, силь-
но сдавшего в последнее время, а также 
Миро Аалтонена в «Витязь» на целую 
россыпь молодёжи: защитников Пау-
това, Пыленкова, нападающих Моисе-
ева и Бардакова. Все четверо, впрочем, 
уже засветились в национальной сбор-
ной. Ну и, конечно, нельзя не сказать про 
отъезд в НХЛ Василия Подколзина, ко-
торого заждался «Ванкувер», выбрав-
ший форварда в первом раунде драф-
та, и Владимира Ткачёва — он расторг 
контракт с клубом и продолжит карье-
ру в «Лос-Анджелесе».

«Ак Барс» выступил на рынке вто-
рым темпом. Команду покинул нефор-
мальный лидер и символ клуба защит-
ник Альберт Яруллин. В «Автомобилист» 
ушли легионеры Да Коста и Кормье, 

а один из лучших снайперов КХЛ за всю 
её историю Найджел Доус решил про-
должить карьеру в Швейцарии. В «Дина-
мо» ушли один из ведущих защитников 
Педан и форвард Галиев. Про переход 
вратаря Бобкова мы уже говорили, от-
метим также пополнение Дмитрием Ка-
гарлицким, с которым не стало продле-
вать соглашение «Динамо», и Николаем 
Коваленко, чей трансфер произошёл 
из-за недовольства игровым време-
нем в Ярославле. Кроме того, «Ак Барс» 
заключил новый контракт с легендой 
КХЛ Данисом Зариповым на скромные 
20 млн рублей в год. Сумма вполне объ-
яснима — трёхкратному чемпиону мира 
и пятикратному обладателю Кубка Га-
гарина уже 40 лет.

— Хоккея летом нет, игроки на кани-
кулах, но новости приходят очень инте-
ресные, — прокомментировал переходы 
«Известиям» функционер Леонид Вайс-
фельд. — Обычно в этот период много 
трансферов. Нужно отметить возвра-
щение Григоренко в ЦСКА. Он был ли-
дером команды, когда армейцы выи-
грывали Кубок Гагарина, затем уехал 
на год в «Коламбус», но не очень у него 
там получилось. Думаю, Михаил будет 
опять лидером ЦСКА. Кроме того, ар-
мейцы подписали контракт с форвар-
дом Плотниковым.

Клубы, не попавшие в прошлом се-
зоне в финалы конференций, но из года 
в год претендующие на высокие места, — 
московское «Динамо», «Локомотив», 
«Салават Юлаев» и магнитогорский 
«Металлург» были не столь активны 
на трансферном рынке. Отметим отъезд 
лучшего снайпера регулярного чемпио-
на КХЛ Дмитрия Яшкина из «Динамо» 
и переподписание контракта с Вади-
мом Шипачёвым на меньшие деньги 
(95 млн рублей вместо 120). Не играв-
ший два года Вячеслав Войнов не смог 
вернуться в НХЛ и продолжит карьеру 
в составе бело-голубых.

«Локомотив» расторг контракт с са-
мым дорогим легионером клуба Анто-
ном Ландером. Теперь уже бывшие ли-
деры команды Владимир Ткачёв и Теему 
Пулккинен продолжат карьеру в «Трак-
торе». Зато из Северной Америки вер-
нулся защитник Елесин, который так 
и не смог заиграть в основе «Калгари».

В «Магнитке» произошла высадка 
канадского десанта в лице Лайпсика, 
перешедшего из ЦСКА, а также игро-
ков АХЛ Майе и Карри, зажигавших 
в лиге фарм-клубов, но так и не попав-
ших в НХЛ. А суперснайпер и супербом-
бардир Сергей Мозякин решил больше 
не мучиться и закончил карьеру в 40 лет.

Неплохую селекцию провёл «Трак-
тор». Команду пополнят защитник Аль-
берт Яруллин, центрфорвард Владимир 
Ткачёв, финский легионер Теему Пулк-
кинен, а также вратарь, обладатель Куб-
ка Гагарина-2018 Эмиль Гарипов. 

Нагорный — клад
Смогут ли российские гимнасты превзойти результат Рио

Тимур Ганеев

Н а Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
сборная России по спортивной гим-

настике завоевала восемь медалей. 
Больше было только у борцов (девять). 
В Токио наши гимнасты вполне способны 
превзойти результат пятилетней давно-
сти — как по общему количеству наград, 
так и по золоту. Об этом «Известиям» рас-
сказал президент Федерации спортив-
ной гимнастики России Василий Титов. 
Самые большие надежды на мужскую 
сборную в командном многоборье, а так-
же на Никиту Нагорного — действующе-
го чемпиона мира в личном многоборье 
и опорном прыжке. А вот девушкам будет 
тяжело конкурировать за победу с четы-
рёхкратной чемпионкой Олимпийских 
игр в Рио Симоной Байлз.

�� ОТКАЗАТЬСЯ ОТ СБОРА

Российская сборная по спортивной гим-
настике уже была на соревнованиях 
в Токио в ноябре 2020 года и находилась 
там в тех же условиях, которые ожида-
ются на Играх. Международный турнир, 
призванный показать, что Япония спра-
вится с проведением Олимпийских игр 
даже во время пандемии, собрал 30 то-
повых гимнастов из России, США, Япо-
нии и Китая. На мероприятие даже были 
допущены болельщики — и всё это при 
строгом соблюдении коронавирусных 
правил. Полная изоляция спортсменов 
в гостинице, перемещения только в тре-
нировочный зал и на арену. Так что для 
наших спортсменов условия непосред-
ственно на Играх будут уже не новы.

Поэтому было решено отказаться 
от проведения последнего предолим-
пийского сбора в Японии. Сборная Рос-
сии проведёт всю необходимую подго-

товку на базе «Озеро Круглое» и только 
17 июля прибудет в Токио. А соревнова-
ния начинаются 22-го числа. Пяти дней, 
по мнению тренерского штаба, будет 
достаточно для акклиматизации. Сто-
ит отметить, что наша команда полу-
чила максимальное количество олим-
пийских лицензий — 12. Окончательный 
состав был сформирован по итогам Куб-
ка страны в Новосибирске и не препод-
нёс никаких сенсаций.

К Никите Нагорному, Давиду Бе-
лявскому и Александру Карцеву после 
Кубка России присоединятся восста-

навливающийся после травмы Артур 
Далалоян, Денис Аблязин и Владис-
лав Поляшов. В женскую команду кро-
ме успешно выступивших на чемпио-
нате Европы Ангелины Мельниковой, 
Виктории Листуновой и Владиславы 
Уразовой будут включены Елена Гера-
симова, Лилия Ахаимова и Анастасия 
Ильянкова.

— Мужская сборная на сегодняшний 
день — действующий чемпион мира, — 
напомнил «Известиям» глава Федера-
ции спортивной гимнастики России, ви-
це-президент ОКР Василий Титов. — Она 
готова бороться за самые высокие места. 
Есть все основания претендовать на зо-
лото в команде. Девушкам будет тяже-
лее, поскольку сложность программы 
американки Симоны Байлз практически 
аналогична мужской, и это даёт ей боль-

шое преимущество. Благодаря молодым 
девчонкам мы подбираемся к сборной 
США, но в женских командных соревно-
ваниях ставим планку — серебро.

�� ОПЫТ И МОЛОДОСТЬ

В личных дисциплинах наибольше шан-
сы на золото связаны с трёхкратными 
чемпионами мира — Артуром Далало-
яном и Никитой Нагорным. Далалояна 
в последние годы беспокоит ахиллово 
сухожилие, из-за которого он пропу-
стил целый ряд крупных стартов. В То-

кио 25-летний абсолютный чемпион 
мира сможет выступить только на че-
тырёх снарядах и пропустит вольные 
и опорный прыжок, где большая нагруз-
ка на ноги. Не стоит списывать со сче-
тов и самого опытного члена команды — 
Дениса Аблязина. Пятикратный призёр 
Олимпийских игр очень порадовал сво-
ей формой на Кубке России и при хоро-
ших раскладах способен биться за по-
диум в кольцах, вольных упражнениях 
и опорном прыжке.

Нагорный провёл выдающий-
ся 2019 год (выиграв три золота ЧМ), 
но не сбавил оборотов и в 2021-м. Ни-
кита победил на чемпионате Евро-
пы в Базеле в многоборье и вольных 
упражнениях, а также стал вторым 
в упражнениях на коне и кольцах. Более 
того, в Базеле российский спортсмен 

впервые на официальных соревнова-
ниях исполнил новый элемент — трой-
ное сальто назад согнувшись. Его на-
звали в честь Нагорного и дали группу 
сложности I.

— Никита добился очень серьёзно-
го прогресса за последние пару лет, по-
трясающе выступил на чемпионатах 
мира и Европы. Уверен, что для него 
это не предел, как и для всей команды. 
Есть все надежды, что у нас будет золо-
то в личных дисциплинах у мужчин, — 
продолжил Василий Титов.

На прошлых Играх у нас было одно 
золото в личных стартах. Первой на раз-
новысоких брусьях стала Алия Муста-
фина, решившая всё-таки завершить 
карьеру и сосредоточиться на тренер-
ской работе.

— Не могу сказать, что мне сложно 
дался переход, — сказала в интервью 
«Спорт-Экспрессу» двукратная олим-
пийская чемпионка. — Я тренирую, за-
нята делом. Как-то всё спокойно, мне 
нравится. Кое-что уже получается, в об-
щем всё хорошо. Какой я тренер? Даже 
не знаю, пусть лучше обо мне говорят 
другие.

В Токио отправятся и представите-
ли нового поколения российских гим-
настов. В первую очередь стоит отме-
тить 20-летнего Александра Карцева, 
который уже успел стать абсолютным 
чемпионом России, и 16-летнюю Викто-
рию Листунову — самую молодую спор-
тсменку во всей российской делегации. 
Несмотря на юный возраст, Листуно-
ва в марте 2021 года стала чемпион-
кой России в многоборье, а спустя ме-
сяц выиграла абсолютное первенство 
чемпионата Европы. В Японии урожен-
ка Москвы постарается взять медаль 
в своей коронной дисциплине — воль-
ных упражнениях.
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